
В Иркутске работает 

традиционная выставка 

«Сибпродовольствие. 

Упаковка. Оборудование», 

так полюбившаяся 

горожанам за низкие цены от 

производителей и высокое 

качество продукции. Нынче в 

экспозиции приняли участие 

более 70 компаний со всей 

России, а также из Белоруссии, 

Китая и Монголии. 

На вкусной выставке «Сибпродоволь-
ствие», которая открылась 8 апреля в 
Сибэкспоцентре, производители в основ-
ном представили мясную, колбасную, 
молочную, овощную продукцию, полуфа-
брикаты, рыбу, хлебобулочные изделия и 
продукты пчеловодства.

– Начинали свою деятельность в Бай-
кальске, недалеко от целлюлозно-бумаж-
ного комбината, – рассказывает Павел 
Ивашов, руководитель отдела продаж 
ООО «Байкальские макароны». – Сейчас 
у нас развитое предприятие, выпускаю-
щее макаронные изделия из твердых и мяг-
ких сортов пшеницы. Если в прошлом году 
ежемесячные продажи составляли около 
40 тонн макарон, то буквально за год мы 
нарастили объемы продаж до 400 тонн в 
месяц. Поставляем нашу продукцию в насе-
ленные пункты Иркутской области, рабо-
таем с Забайкальским краем, Республикой 
Бурятия, выходим на рынки других сибир-
ских городов, подписали предварительные 
договоры о поставках макарон в Монголию. 

«Байкальские макароны» недавно стали 
выпускать еще и хлебобулочные изделия, 
которые посетители тут же на выставке 
могли попробовать. Кстати, дегустации 
проходили практически на каждом стен-
де. Колбасы, пельмени, сыры, масло, мед, 
восточные сладости – этими и другими 
вкусностями угощали как местные, так и 
приезжие производители. 

– Выставка «Сибпродовольствие. Упа-
ковка. Оборудование» особенно важна 
сегодня в условиях поставленных задач 
по импортозамещению, – отметил на 
открытии заместитель министра сельского 
хозяйства Иркутской области Юрий Бажа-
нов. – То, что здесь представлено, говорит 
о готовности наших предприятий решать 

эту задачу. Выставка всегда вызывает боль-
шой интерес у населения, потому что здесь 
проходят презентации, дегустации. 

Некоммерческое партнерство «Союз 
предприятий пищевой и перерабатываю-
щей промышленности» даже организовало 
отдельный стенд, акцентирующий внима-
ние на импортозамещении в агропромыш-
ленном комплексе области и приглашаю-
щий к сотрудничеству отечественных про-
изводителей. 

– Сейчас много говорится о слож-
ной экономической ситуации в стране, но 
непростые времена всегда были и будут, – 
отметил Владислав Буханов, председатель 
совета директоров ООО «Саянский брой-
лер». – Сегодня очень важно поддержи-
вать друг друга. Поэтому мы продолжаем 
закупать зерно у фермеров, не снизили 
объемы посевных, хотя были предложения 
по приобретению зерна из других регио-
нов страны по более низкой цене. 

На выставке также был представлен 
региональный бренд «Продукты Приан-
гарья». Как рассказала начальник отдела 

пищевой, перерабатывающей промышлен-
ности и сбыта продукции министерства 
сельского хозяйства области Татьяна Алек-
сеева, при правительстве региона создана 
комиссия, в которую вошли представители 
контролирующих органов, научных орга-
низаций. В настоящее время она рассмо-
трела заявки восьми предприятий При-
ангарья, которые выразили готовность 
использовать единый товарный знак. Две 
компании уже выпустили свою продукцию 
под региональной маркой. Это Комбинат 
детского питания Шелеховского района и 
усольское предприятие детского и лечеб-
ного питания «Вита».

– Несколько компаний до конца апре-
ля намерены выпустить товары под нашей 
маркой, – добавила Татьяна Алексеева. 
– Ведь более крупным производителям 
требуется время и средства, чтобы под-
готовиться. Речь идет о таких предпри-
ятиях, как СХАО «Белореченское», агро-
холдинг «Саянский бройлер», компания 
«Байкалика», Иркутский хлебозавод. Надо 
признать, многие местные производители 

хотят выпускать продукцию под единым 
товарным знаком, поскольку он свидетель-
ствует о качественном продукте, а также 
будет активно продвигаться как в Иркут-
ской области, так и за ее пределами.

Специальным проектом выставки стал 
«Праздник хлеба». 9 апреля на площадке 
Сибэкспоцентра прошел семинар-шоу по 
росписи куличей, конкурс «Самый луч-
ший кулич» и выставка детских рисунков. 
«Иркутский хлебозавод» также презен-
товал брошюры, выпущенные к 70-летию 
Победы в Великой Отечественной войне. 
В рамках выставки проходит и профессио-
нальный дегустационный конкурс «Иркут-
ская новинка», на котором специалисты 
выберут наиболее качественные продукты 
и напитки от продовольственных и перера-
батывающих компаний Приангарья и дру-
гих регионов России. Экспозиция «Сиб-
продовольствие. Упаковка. Оборудование» 
завершит работу в субботу, 11 апреля.

Елена ПШОНКО

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ
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Бесплатный проезд для ветеранов 

Великой Отечественной

Прокурор области – о ситуации 

с лесными пожарами

В Иркутске откроют театр 

для детей, больных ДЦП

ИРКУТСК
Передвижной консультативно-диагностический центр «Академик Федор 
Углов» отправился в очередную поездку. С 9 по 22 апреля «Поезд здоровья» 
будет принимать пациентов на станциях Кунерма (9 апреля), Улькан (10, 11 
апреля), Киренга (12, 13 апреля), Небель (14 апреля), Ния (15, 16 апреля), 
Звездная (17 апреля), Лена (18, 19, 20 апреля), Янталь (21 апреля), Ручей 
(22 апреля). С начала года медицинский поезд уже побывал на 26 станци-
ях ВСЖД, до конца года запланировано еще семь поездок, в том числе на 
станции Забайкальской железной дороги, сообщили в пресс-службе ВСЖД.

Юрий Юдин

НИЖНЕУДИНСК
В Нижнеудинске начинаются мероприятия, посвященные 70-летнему юби-
лею Великой Победы. Как сообщили в пресс-службе городской админи-
страции, с 10 апреля в школах города стартует «Вахта памяти», в рамках 
которой пройдут награждения ветеранов юбилейными медалями и празд-
ничные концерты. 8–9 мая в городе состоятся митинги, возложение цветов 
к памятным местам, уличные концерты, праздничные гуляния. Также запла-
нированы парад, выставка военной техники, которую доставят из соседней 
воинской части.

Людмила Шагунова

КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКИЙ РАЙОН
В Казачинско-Ленском районе ОГУЭП «Облкоммунэнерго» ведет строитель-
ство линии электропередач протяженностью 2,4 км до деревни Мостовая. 
Сметная стоимость объекта – 5,6 млн рублей. Работы начаты в январе 2015 
года. Стройку значительно осложняла водная преграда – река Киренга. 
Поэтому был сооружен мостовой переход длиной 360 метров. Теперь 
ведется установка железобетонных опор. Затем будет смонтирована цепная 
арматура, натянуты провода до деревни Ключи, где проходит высоковольт-
ная ЛЭП. От нее и будет произведено подключение новой электролинии. 
Последний этап строительства – капитальный ремонт подстанции Мостовая 
с заменой фундамента. Работы планируется завершить в этом году.

Алексей Антипин

ШЕЛЕХОВ
Администрации города Шелехова и Шелеховского района приняли реше-
ние об участии в целевой программе «Доступное жилье – российской 
семье». Как рассказал глава города Валерий Десятов, для этого в третьем 
микрорайоне Шелехова, на месте автомобильного трека, сформирован 
земельный участок площадью 3,4 га для строительства жилья повышенной 
этажности общей площадью 25 тыс. кв. метров. Стоимость одного квадрат-
ного метра в этих домах не должна превышать 30 тыс. рублей. Будет про-
веден аукцион, который определит подрядчика на строительство. 

Оксана Хлебникова

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
Накануне Дня геолога в поселке Смоленщина на базе предприятия 
«Байкалкварцсамоцветы» открылся минералогический музей. Здесь пред-
ставлены образцы сырья «сибирских самоцветов», десятки и сотни наиме-
нований выпускаемой из них продукции, промышленный пейзаж горнодо-
бывающего карьера в миниатюре: гольцы Саян, жилы залегания нефрита и 
чароита в разрезе карьера, игрушечные модели тяжелой техники – бульдо-
зеры, самосвалы, экскаваторы. Как сообщил директор предприятия Денис 
Костюков, музей расположен в новом корпусе, на строительство которого 
было потрачено более 30 млн рублей. В этом же помещении находится экс-
периментальный участок по художественной обработке камня, где работа-
ют камнерезные станки малых форм. 
– Посетители музея смогут увидеть, как рождаются произведения искус-
ства из сибирских самоцветов, приобрести понравившиеся изделия прямо 
из рук мастеров, – рассказал Денис Костюков.
Сегодня «Байкалкварцсамоцветы» – единственное в России предприятие, 
способное создавать высокохудожественные изделия из нефрита, чароита 
и офикальцита любых размеров – от мелких украшений до огромных панно 
и ваз.

Оксана Хлебникова

ЧУНСКИЙ РАЙОН
Участники проекта «Фронтовая концертная бригада» выступят в посел-
ках Чунского района. Целью проекта является духовное, нравственное и 
патриотическое воспитание граждан в рамках подготовки и празднования 
70-летия Победы в Великой Отечественной войне. Как сообщили в пресс-
службе Иркутского областного дома народного творчества, в рамках «фрон-
товых» гастролей запланировано проведение концерта «Салют Победы», 
презентация литературных новинок иркутских авторов, творческие встречи 
участников проекта с жителями, мастер-классы по вокальному мастерству. 

Людмила Шагунова   

НОВОСТИ РЕГИОНА
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

В соответствии с поручением президента РФ 23 апреля 2015 года 

начальником Управления Министерства юстиции Российской 

Федерации по Иркутской области Возжаевой Татьяной 

Владимировной проводится прием заявителей в приемной пре-

зидента РФ в Иркутской области (Иркутск, ул. Ленина, 1а) по пись-
менным обращениям, содержащим вопросы, решение которых входит в 
компетенцию Управления.
Прием будет осуществляться на основании предварительной записи по 
результатам рассмотрения письменных обращений заявителей.
Предварительная запись осуществляется ежедневно с 30 марта по 22 
апреля 2015 года (кроме субботы и воскресенья) с 9.00 до 18.00 по 
адресу: Иркутск, ул. Желябова, д. 6, каб. 305. Заявителям при себе необ-
ходимо иметь паспорт и письменное обращение по вопросам, входящим 
в компетенцию Управления, адресованное президенту Российской 
Федерации. Телефон для справок 792-445.

ГОСПОЛИТИКА

В Кремле под 

председательством президента 

России Владимира Путина 

состоялось заседание 

Государственного совета, 

на котором рассматривался 

комплекс мер по развитию 

малого и среднего 

предпринимательства. 

Участие в заседании принял 

губернатор Иркутской области 

Сергей Ерощенко. 

В своем выступлении на Госсовете Вла-
димир Путин отметил, что в последние 
годы деловой климат в стране значитель-
но улучшился, но, вместе с тем, малый и 
средний бизнес развивается по-прежнему 
медленно – его вклад в валовый внутрен-
ний продукт (ВВП) не превышает 21%, а 
доля в общем обороте продукции услуг 
составляет 25%. Крайне мал и показатель 
инвестиций в основной капитал – 6% от 
общего объема по стране в целом. И лишь 
около 6% граждан сегодня являются начи-
нающими предпринимателями или вла-
дельцами нового дела.

Президент подчеркнул, что сейчас 
принципиально важно утвердить в обще-
стве ценности предпринимательства, 
понимания особой роли предпринима-
тельского труда как одного из важнейших 
ресурсов развития страны, долгосрочного 
ее экономического роста.

– Государство, все уровни власти 
должны сделать все возможное, чтобы 
занятие бизнесом стало привлекатель-
ным, доступным и престижным. Чтобы 
создавались равные условия для всех 
предпринимателей, а правила и законы 
были стабильными и понятными, чтобы 
обеспечивалась честная и открытая кон-
куренция, и никто не мешал работать, не 
лез с «крышеванием», не вымогал взяток, 
не предлагал так называемые навязанные 
услуги. Создание благоприятной деловой 
среды в каждом регионе и муниципали-
тете по всей России является ключевым 
условием для развития малого и среднего 
бизнеса. Не будет этого – не помогут 
никакие льготы, никакие преференции и 
никакие гранты. Нужно создавать благо-
приятную деловую среду, – заявил глава 
государства.

Обращаясь к руководителям субъек-
тов Федерации, президент отметил, что к 
решению этой задачи нужно подойти со 
всей ответственностью, настроить коман-
ды на результативную работу. 

– Вы лучше знаете, что следует сделать 
для создания на своей территории более 
комфортного делового климата. Нужно 

такой работой заниматься вплотную, про-
являть инициативу, быть в постоянном 
диалоге с бизнес-сообществом. Важно 
создавать некоррупционные, прозрачные 
механизмы взаимодействия с бизнесом, 
– подчеркнул Владимир Путин. 

Губернатор Приангарья Сергей Еро-
щенко, комментируя итоги заседания 
Государственного совета, заявил: 

–Иркутская область должна перейти 
к комплексной программе развития пред-
принимательства.

Глава региона отметил, что на сегод-
няшний день структура экономики реги-
она состоит в основном из крупных про-
мышленных предприятий, осуществляю-
щих свою деятельность в сфере энерге-
тики, нефтегазохимии, лесопереработки, 
машиностроения, и их вклад в валовый 
региональный продукт составляет 89%, 
соответственно, 11% приходится на малый 
бизнес. От всех занятых в экономике в 
малом бизнесе трудится 25%, доля в оборо-
те продукции и услуг достигает около 23%. 

– Задача правительства области и 
профильных министерств обеспечить 
предпринимателям региона условия для 
ведения цивилизованного бизнеса. В 
настоящее время в Приангарье реали-
зуются масштабные федеральные про-
екты, работают крупные предприятия, 
вокруг которых благодаря мультипли-
кативному эффекту может и должен 
развиваться малый бизнес. В регионе 
существует достаточно преференций, в 

том числе и налоговые, которые способ-
ствуют развитию предпринимательства. 
Так, объем налоговых поступлений от 
организаций данной сферы в 2014 году 
по сравнению с 2013-м увеличился на 
9,6% и составил 5,1 млрд рублей, – под-
черкнул губернатор.

Согласно целевым показателям Инве-
стиционной стратегии региона, объем 
инвестиций в основной капитал субъектов 
малого и среднего предпринимательства к 
2018 году должен увеличиться вдвое, а 
доля занятых в малом и среднем бизнесе 
достичь 27%. 

Уже сейчас для реализации обозначен-
ных инициатив создаются центр поддерж-
ки экспорта и центр субконтрактации 
(способ организации производства с опо-
рой на кооперационное взаимодействие 
малого, среднего и крупного бизнеса). В 
рамках центра поддержки предпринима-
тельства Иркутской области планируется 
реализовать программу, ориентирован-
ную на создание условий для развития 
предпринимательства на муниципальном 
уровне. Принятие регионального закона 
«О применении индивидуальными пред-
принимателями патентной системы нало-
гообложения на территории Иркутской 
области» позволит увеличить самозаня-
тость, будет способствовать снижению 
теневого бизнеса в регионе.

Юрий ЮДИН

Перейти к комплексной программе 
развития предпринимательства
Такую задачу поставил глава Приангарья после заседания Госсовета РФ

Региональный бренд 
«Продукты Приангарья»
Представили на выставке «Сибпродовольствие» 
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Министр сообщил, что ежегод-
но в области утверждается Тер-
риториальная программа государ-
ственных гарантий бесплатного 
оказания гражданам медицинской 
помощи (ТПГГ). Принять участие 
в ее реализации может медицин-
ская организация любой формы 
собственности. Сегодня в систему 
обязательного медицинского стра-
хования включено 79% областных 
государственных учреждений, 13% 
частых, по 4% федеральных и него-
сударственных. 

Депутаты заострили внимание 
на частных медицинских органи-
зациях, предположив, что там-то, 
наверное, качество предоставляе-
мых услуг высокое, и все им удов-
летворены, и, возможно, надо бы 
как раз развивать это направление. 

Миф о том, что за деньги медус-
луги лучше, развеял Евгений Гра-
добоев, директор Территориаль-
ного фонда обязательного меди-
цинского страхования граждан 
Иркутской области (ТФОМС). Он 
отметил, что частные клиники спе-
циализируются лишь на опреде-
ленных видах деятельности, при-
носящих хороший доход, напри-
мер, стоматологических услугах, 
магнитно-резонансной томогра-
фии, ультразвуковых исследова-
ниях. Главная же проблема кроет-
ся в работе амбулаторно-поликли-
нического звена.

Поскольку, по словам Евгения 
Градобоева, она характерна для 
всей страны, Минздрав РФ запу-
стил проект «Поликлиника начи-
нается с регистратуры» и объявил 
конкурс. Среди критериев отбо-
ра: организационные, этические и 
эстетические – организация ком-
фортных условий и уютной атмос-
феры, вежливое и внимательное 
отношение к пациентам и т.д.

Директор ТФОМС по регио-
ну также сравнил существующее 
положение дел в поликлиниках с 
тем, что еще недавно творилось 
в отделениях самого известного 
банка страны, где люди толпились 
в бесконечных очередях. Сегодня 
эта проблема решена внедрением 
электронных услуг, и в поликлини-
ке, по мнению Евгения Градобоева, 

она может быть исключена с помо-
щью таких же мер. 

Наталия Ледяева, руководи-
тель Территориального органа Рос- 
здравнадзора по Иркутской области, 
сообщила, что к ним поступают жало-
бы как на частные клиники, так и на 
государственные, при этом, посетив 
госучреждения, люди чаще жалуются 
именно на хамское или безразличное 
отношение, а не на непосредственно 
медицинские услуги.

На заседании комитета Нико-
лай Корнилов также доложил о 
реализации мероприятий госу-
дарственной программы Иркут-
ской области «Развитие здраво-
охранения» на 2014–2020 годы. 
Документом предусмотрено 
решение 11 задач, в том числе 
по увеличению продолжительно-
сти жизни, снижению материн-
ской и младенческой смертности, 
повышению кадровой обеспечен-
ности, формированию единой 
информационной системы здра-
воохранения региона. На реали-
зацию мероприятий госпрограм-
мы в 2014 году было выделено 
23,3 млрд рублей, в том числе  
20,4 млрд рублей из областно-
го бюджета. Николай Корнилов 
отметил, что благодаря системной 
работе в регионе сформировалась 
тенденция к снижению смертно-
сти от болезней кровообращения 
(на 0,1% к 2013 году), от туберку-
леза (на 23%), вследствие ДТП (на 
12,3%), показатель младенческой 
смертности уменьшился на 11,2%.

Программа диспансеризации 
выполнена на 84,1%, у 8% взрослых 
впервые выявлены хронические 
заболевания, у 56,1% – факторы 
риска развития патологии. 

Также министр напомнил, что с 
2014 года отдельные виды высоко-
технологичной медицинской помо-
щи оказываются за счет средств 
ОМС, и за истекший период такую 
помощь в регионе получили 19 тыс. 
188 человек. 

Что касается электронных 
услуг, то в 2014 году на прием к вра-
чам электронным способом жители 
региона записывались 3,4 млн раз, 
что в 2,8 раза больше, чем в 2013 
году. В областную медицинскую 

информационную систему было 
внесено 53,3 тыс. направлений.  

Кроме этого, Николай Корнилов 
отметил, что в 2014 году в Прианга-
рье было построено 15 объектов 
здравоохранения на сумму 313,5 
млн рублей, произведен ремонт 28 
медучреждений на общую сумму 
317 млн рублей.   

На заседании комитета 
министр рассказал и о принимае-
мых мерах по устранению дефици-
та медицинских кадров в системе 
здравоохранения Иркутской обла-
сти. При этом министр отметил, 
что число врачей и среднего меди-
цинского персонала уменьшается: 
в 2012 году в Приангарье работало  
10,5 тыс. докторов и 23,1 тыс. мед-
сестер и фельдшеров, в 2014-м – 
9,3 тыс. и 22,9 тыс. соответственно. 
В целях обеспечения медицински-
ми кадрами отдаленных районов 
области в Иркутский медунивер-
ситет на целевые места в 2014 году 
было зачислено 75 человек. Одна-
ко далеко не факт, что все они пое-
дут работать куда предполагалось. 
Поэтому руководителям меди-
цинских организаций совместно 
с администрациями муниципаль-
ных образований области реко-
мендовано проработать вопрос о 
поддержке целевых студентов на 
протяжении всего периода обуче-
ния – речь идет о прибавках к 
стипендии, оплате проезда до дома 
и обратно, организации ежегод-
ной практики в том учреждении 
здравоохранения, с которым был 
заключен договор о целевом обу-
чении.

Стимулом к работе и способом 
повысить престиж профессии явля-
ются конкурсы на лучшего врача и 
медсестру. В 2014 году премию в 
размере 150 тыс. рублей получили 
25 врачей региона, денежное воз-
награждение 50 средних медицин-

ских работников составило 65 тыс. 
рублей. 

В рамках программы «Земский 
доктор» работать в сельскую мест-
ность в прошлом году отправились 
68 молодых врачей, каждый из них 
получил единовременную выплату 
– 1 млн рублей. Такая поддержка 
позволила увеличить обеспечен-
ность врачами сельских террито-
рий с 11,6 на 10 тыс. населения в 
2012 году до 13 на 10 тыс. населения 
в 2014-м. 

Николай Корнилов отметил, что 
программа дала свои результаты, 
но она скоро закончится, и про-
блема может возникнуть вновь. 
Кроме того, министр отметил, что 

самая большая нехватка врачей 
сегодня наблюдается в туберкулез-
ных и психиатрических больницах 
– зарплата в таких учреждениях 
ниже среднего уровня, а работу 
легкой не назовешь.  

Председатель комитета ЗС по 
здравоохранению и социальной 
защите Андрей Лабыгин предло-
жил обсудить возможность приня-
тия областного закона, направлен-
ного на поддержку отдельных кате-
горий медицинских работников. 
Комитет будет держать все рассмо-
тренные вопросы на контроле.

Юлия УЛЫБИНА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПАРЛАМЕНТ

Скоро фермеры смогут 
увеличить свои земельные 
угодья до 10 тыс. гектаров. 
Такую поправку рекомендовал 
к принятию на апрельской 
сессии Законодательного 
Собрания комитет по 
законодательству о 
природопользовании, 
экологии и сельском 
хозяйстве под 
председательством Кузьмы 
Алдарова.

Изменения, внесенные в ходе первого 
чтения в два ныне действующих областных 
закона: «О предельных размерах земельных 
участков, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности и пре-
доставляемых для осуществления крестьян-
ским (фермерским) хозяйством его деятель-
ности» и «О предельных размерах земель-
ных участков, предоставляемых гражданам 
в собственность», предлагали ограничить 
земельные участки для КФХ в пределах 200 
гектаров. Но как показывает практика, этого 
недостаточно для ведения полноценного 
сельскохозяйственного производства. Уже 
сейчас в Иркутской области более 300 КФХ 

обрабатывают гораздо большие площади. 
Например, у предпринимателя из Черемхов-
ского района Николая Солнцева под посева-
ми зерновых и кормовых культур находится 
более 10 тыс. гектаров.

Как отметили депутаты, данная поправка 
учитывает не только интересы сельхозпроиз-
водителей, но и способствует вовлечению в 
оборот брошенных земель, увеличению про-
изводства сельскохозяйственной продукции 
и росту рабочих мест в районах с деградиру-
ющей экономикой.

О ходе исполнения еще двух областных 
законов «Об отлове, транспортировке и 
передержке безнадзорных собак и кошек в 
Иркутской области» и «О наделении орга-
нов местного самоуправления отдельными 
областными государственными полномочи-
ями в сфере обращения с безнадзорными 
собаками и кошками в Иркутской области» 
рассказал руководитель областной службы 
ветеринарии Борис Балыбердин. 

В минувшем году в 16 муниципалитетах, 
включенных в программу по борьбе с без-
надзорными животными, было отловлено 9,1 
тыс. животных. Из них возвращено в среду 
обитания 1,6 тыс., вернули владельцам 2,5 
тыс. и усыплено почти 4 тыс. Еще почти тыся-
ча находится в питомнике. Из выделенных 
на отлов и передержку животных более 32 
млн рублей было использовано лишь 27,8 млн 
рублей. С этого года отлов осуществляется 
уже в 42 муниципальных образованиях. На 
эти цели выделяется 30 млн рублей. 

Отвечая на вопрос: будут ли создаваться 
новые приюты для собак, особенно в север-
ных территориях, поскольку практически 
все они на сегодняшний день размещаются 
в Иркутском районе, главный ветеринар-

ный врач области заверил, что там, где не 
нашлось охотников по организации приютов 
для собак, при районных ветеринарных стан-
циях создаются небольшие вольеры по пере-
держке отловленных агрессивных живот-
ных. 

По мнению членов комитета, хотя закон 
показал свою работоспособность, он требует 
совершенствования, особенно по расходо-
ванию бюджетных средств и методов чипи-
рования, чтобы избежать повторного отлова 
животных. 

Заслушали члены комитета и отчет заме-
стителя министра природных ресурсов обла-
сти Нины Абариновой о ходе исполнения 
государственной программы «Охрана окру-
жающей среды» на 2014–2018 годы. На нее 
в прошлом году было израсходовано 3,5 млрд 
рублей. 

Наиболее крупным природоохранным 
мероприятием стала ликвидация мышьяко-
вого загрязнения в городе Свирске.

– Мы можем гордиться, – сказала замес- 
титель министра, – что к 70-летию Победы 
освободили город от последствий войны. Все 
зараженные отходы надежно захоронены, а 
участок рекультивирован.

А вот начало демеркуризации цеха ртут-
ного электролиза бывшего комбината «Усо-
льехимпром», намеченное на 2015 год, Мин-
природы РФ отодвинуло еще на год. Хотя, как 
заверила Нина Абаринова, проект готов, отдан 
в Главгосэкспертизу, найдены даже специали-
сты из Казахстана, имеющие опыт в ликви-
дации подобных загрязнений, дело только за 
федеральным финансированием. Единствен-
ное утешение, что взамен Усолья Минприроды 
РФ выделяет деньги на рекультивацию отхо-
дов производства Байкальского ЦБК. 

По заданию областного правительства 
Иркутский аграрный институт разработал дол-
госрочный прогноз развития сельского хозяй-
ства Иркутской области. С его основными 
положениями депутатов ознакомила министр 
сельского хозяйства Ирина Бондаренко. Она 
отметила, что прогнозный план содержит ана-
литический обзор функционирования сель-
ского хозяйства области, начиная с 1965 года. 
Но объем финансовых ресурсов, которые 
предлагается направить на значительное повы-
шение интенсивности сельского хозяйства, не 
соответствует реальным финансовым возмож-
ностям ни сельхозпроизводителей, ни област-
ного бюджета. Решение задач по обеспечению 
продовольственной безопасности и импорто-
замещению в текущих условиях возможно, 
прежде всего, в рамках реализации действую-
щих инвестиционных проектов.

Александр ПАВЛОВ

В ЗС обсудили проблему 
качества медицинских услуг

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

90 ЛЕТ ВСЕРОССИЙСКОМУ  
ОБЩЕСТВУ СЛЕПЫХ

Уважаемые члены Иркутского регионального отде-
ления Всероссийского общества слепых!

Сердечно поздравляю вас с 90-летием со дня обра-
зования Всероссийского общества слепых!

На протяжении 90-летней истории общества сле-
пых главным направлением его деятельности было и 
остается создание достойных условий жизни инвали-
дов по зрению. Это, прежде всего, социальная адапта-
ция людей с ограниченными возможностями, их тру-
доустройство, участие в общественной жизни региона. 

За прошедшие годы региональное отделение Все-
российского общества слепых приобрело большой опыт 
работы в этих направлениях. Несомненно, решение 
проблем всесторонней реабилитации инвалидов требу-
ет больших усилий, укрепления и расширения взаимо-
действия органов власти, организаций и учреждений 
Иркутской области с региональным отделением ВОС. 

Хочется отметить постоянное сотрудничество 
Иркутского регионального отделения Всероссийско-
го общества слепых с Законодательным Собранием. 
Особое внимание к людям с ограниченными возмож-
ностями, их социальная поддержка всегда остаются в 
приоритетных направлениях деятельности депутатов 
областного парламента.

От имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области желаю успехов в работе, удачи во 
всех добрых начинаниях, крепкого здоровья, благопо-
лучия вам и вашим семьям!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области Л.М. Берлина

70-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

БЕСПЛАТНЫЙ ПРОЕЗД 
ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

Бесплатный проезд всеми видами транспорта по территории 
Иркутской области будет доступен для ветеранов Великой 
Отечественной войны в дни празднования 70-летия Победы с 
3 по 12 мая.
– В соответствии с указом президента России ветераны и 
инвалиды Великой Отечественной войны могут воспользо-
ваться своим правом бесплатного проезда на воздушном, 
водном, железнодорожном, автомобильном транспорте. Наши 
региональные перевозчики – авиакомпании «Ангара», «ПАНХ», 
«ИрАэро», Байкальская пассажирская пригородная компания, 
Федеральная пассажирская компания ОАО РЖД, Восточно-
Сибирское речное пароходство, автомобилисты, осуществля-
ющие регулярные автобусные перевозки, поддержали такое 
решение. Подобная работа проведена и в муниципальных 
образованиях Иркутской области, – сообщил заместитель 
министра жилищной политики, энергетики и транспорта – 
начальник управления водного, воздушного, железнодорожно-
го транспорта Андрей Никитин.
Бесплатный проезд также будет доступен для лиц, сопрово-
ждающих ветеранов и инвалидов. Причем никаких затрат 
региональный бюджет не понесет, все расходы взяли на себя 
перевозчики. Не исключено, что 9 мая к остальным видам 
транспорта добавится и такси, некоторые таксомоторные пред-
приятия Иркутска выразили желание в День Победы возить 
ветеранов бесплатно.

Иван МАМОНТОВ 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

ЛЕСНЫХ ПОЖАРОВ НЕТ,  
НО К НИМ ГОТОВЯТСЯ

Ни одного лесного пожара пока не зарегистрировано в 
Приангарье. А задымление, которое уже успели почувствовать 
жители областного центра, Ангарска и Усолья-Сибирского, 
является следствием профотжигов сухой травы и сельхозпалов.
– Заканчивается подготовка к пожароопасному сезону в специ-
ализированных лесопожарных формированиях областных госу-
дарственных автономных учреждений. В их составе 71 пожарно-
химическая станция: девять ПХС-3 типа, 34 ПХС-2 типа и 28 
ПХС-1 типа. К выполнению авиационных работ в Иркутской 
авиабазе готово шесть вертолетов и 13 самолетов, а также весь 
личный состав. В рамках сводного плана тушения лесных пожа-
ров на 2015 год в Иркутской области к лесопожарному сезону 
будет подготовлено около 7 тыс. человек, включая сотрудников 
лесхозов, авиабазы, арендаторов, МЧС и около 3 тыс. единиц 
техники, которые предоставят автономные учреждения, авиаба-
за, арендаторы, – сообщил заместитель руководителя Агентства 
лесного хозяйства Иркутской области Алексей Ступин.
В свою очередь начальник регионального пункта диспетчер-
ского управления Агентства лесного хозяйства Иркутской 
области Анатолий Сучков рассказал, что с начала весеннего 
сезона в регионе проводится контролируемый пал травы. Этот 
дым периодически и ощущают жители Иркутска, Ангарска и 
Усолья-Сибирского. Спутниковым мониторингом за все время 
зафиксировано 72 термальных точки, большинство из которых 
являются профотжигом либо сельхозпалом. Отжиг идет вдоль 
Транссибирской железнодорожной магистрали и автомобиль-
ной трассы М-53. 
– За ситуацией мы следим в режиме реального времени с 
помощью спутников. Термальная точка, которая ближе всего 
к Иркутску, – это Плишкино, – показал журналистам свежий 
мониторинг Анатолий Сучков. 
Плановые контролируемые отжиги сухой растительности вдоль 
дорог и опушек леса – необходимая мера для профилактики 
лесных пожаров. К ним приступили в 22 южных лесничествах 
региона. Работы проведены на площади 5296 га, что составля-
ет 19% от плана.
Лесных пожаров в регионе пока не зафиксировано. Жители 
Приангарья могут сообщить о них по федеральному номеру 
8-800-100-94-00. Оперативные группы сразу же отреагируют 
на сигнал. 

Иван МАМОНТОВ

Закон поправлен в пользу фермеров

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Министерство по физической культуре, спор-
ту и молодежной политике Иркутской области и 
спортивная общественность Приангарья выража-
ют глубокие соболезнования родным и близким 
Тамары Ивановны Яхно, заслуженного работни-
ка физической культуры Российской Федерации, 
ветерана спорта.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Вопросы развития медицины рассмотрели 
на заседании комитета ЗС Иркутской области 
по здравоохранению и социальной защите. 
Председатель комитета Андрей Лабыгин напомнил, 
что на недавнем заседании правительства 
региона губернатор Приангарья Сергей Ерощенко 
критиковал профильное министерство за низкие 
показатели удовлетворенности населения 
медицинскими услугами. О том, что же делать и 
как эти показатели повысить, депутаты спросили 
министра здравоохранения Иркутской области 
Николая Корнилова. 

Изменения, внесенные 
в ходе первого чтения в 
два ныне действующих 
областных закона о размерах 
фермерских сельхозугодий, 
предлагали определить 
границы земельных участков 
для КФХ в пределах 200 
гектаров. А то время как уже 
сейчас в регионе более 300 
КФХ обрабатывают гораздо 
большие площади.

В 2014 году в Приангарье было построено  
15 объектов здравоохранения на сумму  
313,5 млн рублей, произведен ремонт 28 медуч-
реждений на общую сумму 317 млн рублей.   
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Были случаи, когда 
органы лесной охраны 
укрывали пожары от учета

– Игорь Анатольевич, в прошлом 
году ситуация с лесными пожарами 
в Иркутской области была признана 
провальной. Что показал ее анализ? 

– В 2014 году в нашем регионе 
действительно складывалась крайне 
сложная лесопожарная обстановка, 
когда количество лесных пожаров по 
сравнению с 2013 годом возросло в 
четыре раза, а площадь, пройденная 
огнем, увеличилась в 29 раз. В отдель-
ные дни регистрировалось свыше ста 
возгораний лесного фонда. Неред-
ко площадь одновременно действу-
ющих лесных пожаров превышала 
десятки тысяч гектаров. В Нижнеи-
лимском, Братском, Усольском рай-
онах сгорели жилые дома и объекты 
экономики. 

Прокуратурой были выявлены 
существенные просчеты в организа-
ции работ по пожаротушению и гру-
бые нарушения, которые повсеместно 
допускали лесничества, лесхозы, лесо-
пользователи и органы местного само-
управления.

Обстановка осложнялась и в связи 
с тем, что в органах лесного хозяйства 
менялось руководство. Пришедшие 
руководители – на данный момент 
уже неработающие там – по причи-
не своей некомпетентности не спеши-
ли устранять выявленные нарушения 
закона вплоть до наступления нега-
тивных последствий. Кадровая поли-
тика регионального Агентства лесного 
хозяйства, министерства промышлен-
ной политики и лесного комплекса в 
2014 году фактически привела к кол-
лапсу системы управления лесным 
хозяйством. 

– Какие нарушения чаще всего в 
части подготовки территорий к лес-
ным пожарам выявляли прокуроры 
на местах, и что обычно становится 
причиной таких нарушений? 

– Еще в марте прошлого года на 
заседании рабочей группы в проку-
ратуре области мы установили, что 
Агентство лесного хозяйства к про-
веркам арендаторов – лесопользова-
телей в преддверии лесопожарного 
сезона даже не приступило. Государ-
ственный пожарный надзор лесниче-
ствами был ослаблен. Вместо жест-
ких требований об устранении нару-
шений, с арендаторами проводились 
некие не предусмотренные законода-
тельством «беседы». 

Некомпетентные бывшие руково-
дители Агентства разработали и утвер-
дили незаконную инструкцию по авиа- 
ционному патрулированию лесов, 
которая позволяла уменьшать число 
вылетов, что фактически и произошло. 
Данный документ по моему требова-
нию был отменен. 

Также в 2014 году мы установи-
ли, что Агентство лесного хозяйства 
направило в Рослесхоз и губернато-
ру Иркутской области сводный план 
тушения пожаров с недостоверными 
сведениями о наличии сил и средств 
пожаротушения. Лесничества и лес-
хозы искажали данные о состоянии 
и фактическом наличии лесопожар-
ной техники. К началу лесопожарного 
сезона прошлого года не были долж-
ным образом готовы и многие пожар-
но-химические станции лесхозов. Ком-
плектация их осуществлялась именно 
по требованию прокуроров, порой – в 
результате судебного понуждения. Так 
произошло, в частности, в Казачин-

ско-Ленском районе. Тулунский меж-
районный прокурор предъявил в 2014 
году иск, после чего по решению суда 
в марте этого года в лесхоз был отправ-
лен трал, необходимый для транспор-
тировки гусеничной техники к местам 
лесных пожаров. 

В судебном порядке прокуроры 
понуждали и арендаторов лесных 
участков укомплектовать пункты 
сосредоточения противопожарного 
инвентаря, разработать проекты осво-
ения лесов, которые предусматрива-
ют комплекс противопожарных меро-
приятий, обязывали очистить лесные 
деляны от порубочных остатков. Так, 
только по искам Братской межрайон-
ной природоохранной прокуратуры 
суды приняли решение понудить 12 
крупных арендаторов лесного фонда 
выполнить более 40 противопожарных 
мероприятий. 

Да и органы местного самоуправ-
ления не во всех случаях обеспечили 
первичными средствами пожарной 
безопасности населенные пункты. 
Не были установлены системы опо-
вещения об угрозе возникновения 
чрезвычайной ситуации. Минерали-
зованные полосы своевременно не 
обновлялись. Решение этих вопросов 
также потребовало вмешательства 
прокуратуры. 

Помимо этого, отмечу, что в разгар 
пожароопасного сезона в отдельных 
территориях органы лесной охраны 
скрывали пожары от учета, несвоев-

ременно их регистрировали. Работы 
по локализации и тушению некоторых 
возгораний леса не велись вовсе. Эти 
факты также устанавливались проку-
рорами. Через суд они инициировали 
вопросы об уголовно-правовой оценке 
действий должностных лиц, понужда-
ли представить достоверные сведения 
о площадях лесных пожаров, как было, 
например, в случае с Усольским лесни-
чеством. 

Качество расследования 
уголовных дел по лесным 
пожарам остается низким

– Возбуждаются ли по результатам 
этих прокурорских проверок уголов-
ные дела?

– Всем фактам возгораний лесного 
фонда дана уголовно-правовая оцен-
ка. Возбуждено 201 уголовное дело. 
Однако правоохранительными органа-

ми только по восьми из них установле-
ны лица, совершившие преступления. 
Качество доследственных проверок и 
расследования уголовных дел по фак-
там лесных пожаров (261 статья УК РФ) 
остается низким. Прокурорами отме-
нялось каждое четвертое решение об 
отказе в возбуждении уголовного дела 
и о приостановлении расследования. 
Ведомственный процессуальный кон-
троль над проведением доследствен-
ных проверок и расследованием уго-
ловных дел со стороны ГУ МЧС и ГУ 
МВД по Иркутской области, на наш 
взгляд, недостаточен. 

Порой грубые нарушения требова-
ли самой жесткой прокурорской меры 
реагирования – направления мате- 
риалов в Следственный комитет. Таких 
уголовных дел по инициативе прокуро-
ров было возбуждено четыре. 

Так, в Тыретском участковом лес-
ничестве Заларинского района возник 
лесной пожар на площади сто гектаров. 
Об этом были своевременно проинфор-
мированы и начальник лесничества, и 
директор филиала ОГАУ «Южное лесо-
пожарное объединение», и начальник 
пожарно-химической станции. Однако 
ни один из них не посчитал нужным 
организовать работы по ликвидации 
возгорания. В итоге пожар распростра-
нился на площадь около трех тысяч гек-
таров. По итогам рассмотрения про-
верки прокурора Заларинского района 
Заларинским межрайонным следствен-
ным отделом СУ СКР по Иркутской 
области в августе прошлого года воз-
буждено и расследуется уголовное дело 
по статье «халатность». 

Другой пример. В Тайшетском 
районе прокурор установил, что глава 
Березовского муниципального образо-
вания внес в паспорт пожарной безо- 
пасности населенного пункта ложные 
сведения о наличии противопожар-
ной преграды по всей границе деревни 
Байроновка с лесным участком. Фак-
тически же работы по обустройству 
преград выполнены не были. В итоге 
по материалам прокурорской провер-
ки было возбуждено уголовное пре-
следование в отношении главы муни-
ципалитета. 

Всего же в 2014 году прокуроры 
выявили свыше 1200 нарушений зако-
нодательства об охране лесов от пожа-
ров. В целях их устранения в суды 
направлено 256 исковых заявлений. 
Фактическое исполнение решений 
судов находится на контроле. В орга-
ны власти, местного самоуправления, 
лесхозы, лесопользователям внесено 
более 100 представлений, предостере-
жено 108 должностных лиц. По иници-
ативе прокуроров к административной 
ответственности привлечено 23 право-
нарушителя. 

Лесничества вновь начали 
направлять в область 
недостоверные планы 
тушения лесных пожаров

– Как ведется работа в этом 
направлении в текущем году?

– Из провальной прошлогодней 
ситуации с лесными пожарами были 
сделаны серьезные выводы. Напом-
ню, что еще 27 марта 2014 года по 
итогам расширенного координаци-
онного совещания, проведенного в 
прокуратуре области, органы власти 
региона приняли меры к восполне-
нию пробелов правового регулиро-
вания. Был разработан и утвержден 
перечень населенных пунктов, под-
верженных угрозе перехода лесных 
пожаров. В этом году мы продолжили 
работу над данным документом. Про-
курор Аларского района, например, 
установил, что региональным прави-
тельством необоснованно не были 
включены 13 населенных пунктов, о 
чем мы проинформировали органы 
госвласти области. 

С учетом итогов лесопожарного 
сезона прошлого года уже в январе 
2015 года прокуроры провели провер-
ку исполнения законодательства при 
формировании лесничествами планов 
тушения лесных пожаров. Ее резуль-
таты позволили на стадии подготовки 
данных планов вскрыть и пресечь раз-
личные нарушения. 

В частности, было установлено, что 
отдельные лесничества снова направ-

ляют в Агентство лесного хозяйства 
Иркутской области планы тушения с 
недостоверными, не соответствующи-
ми действительности сведениями. Вот 
лишь несколько ярких примеров. 

В документах Мамско-Чуйского 
лесничества в качестве средств пожар-
ной безопасности были указаны несу-
ществующие водонапорные башни 
Мамского, Витимского, Горно-Чуй-
ского городских поселений. Также по 
факту не имелось в наличии лесопо-
жарных плугов, мотопомп, пожарных 
автоцистерн, о которых отчитывалось 
Балаганское лесничество.  

В Братском и Падунском лесниче-
ствах планы не содержали координаты 
пунктов сосредоточения противопо-
жарного инвентаря, пожарных водо-
емов, контактные данные органов вла-
сти, местного самоуправления. 

По результатам этой проверки про-
куроры приняли необходимые меры 
реагирования – объявили предостере-
жения и внесли представления. В фев-
рале заместитель прокурора области 
объявил предостережение руководи-
телю Агентства лесного хозяйства. 

В результате в планы тушения лес-
ных пожаров и сводный план внесены 
корректировки, автономными учреж-
дениями организован ремонт специа-
лизированной лесопожарной техники. 

Сегодня во исполнение моего ука-
зания прокуроры повсеместно продол-
жают проверки исполнения законода-
тельства об охране лесов от пожаров. 

Количество санитарных 
рубок в лесах опять 
начало расти

– Нельзя обойти тему незаконных 
рубок, тесно связанных с лесными 
пожарами. В региональном парламен-
те на одном из последних заседаний 
снова поднималась эта проблема. (В 
частности, речь шла о вырубке леса 
в пойме реки Кая). А в прошлом году 
было выездное тематическое заседа-
ние Заксобрания в Боханском райо-
не, где повсеместно орудовали черные 
лесорубы. В интервью одного из руко-
водителей управления полиции по 
борьбе с экономическими преступле-
ниями я спрашивала о той ситуации, 
и он пояснил, что сейчас новый про-
курор Усть-Удинского района Андрей 
Огибалов (а Боханский район входит 
в состав межрайонного ОВД) лично 
возглавил борьбу с ворами леса, и 
это дает ощутимый эффект – подозре-
ваемых арестовывают, обезврежено 
несколько ОПГ. Будет ли опыт этой 
территории эффективно использо-
ваться и в других районах области? 

– Отмечу, что борьба с преступле-
ниями в лесной сфере, совершаемыми 
участниками организованных преступ-
ных групп, ведется постоянно. В 2013 
году в Усольском, Зиминском, Ниж-
неудинском и Чунском районах были 
обезврежены четыре ОПГ, совершав-
шие незаконные рубки. Отдельные их 
участники, включая организаторов, 
осуждены к реальным срокам лишения 
свободы. 

В 2014 году также остановле-
на противоправная деятельность 
четырех организованных преступ-
ных групп. Например, в отношении 
ОПГ, которая совершала незаконные 
рубки в Ангарском районе и нанесла 
ущерб лесному фонду на сумму более 
двух миллионов рублей, уже вынесен 
обвинительный приговор. В указан-
ном вами Усть-Удинском районе в 
суде рассматривается дело в отноше-
нии трех участников ОПГ, чья пре-
ступная деятельность нанесла ущерб 
более 24 млн рублей. 

В отношении других организован-
ных преступных групп уголовные дела 
расследуются следственными органа-
ми полиции. 

Что касается ситуации с рубка-
ми в пойме реки Кая, то в настоящее 
время к проверке исполнения законо-
дательства при освоении этого участ-
ка лесного фонда приступил прокурор 

Иркутского района. В ходе проверки 
будет оценена деятельность и органов 
местного самоуправления, и лесного 
хозяйства. 

Еще я бы хотел отметить, что 
после некоторого затишья, обуслов-
ленного мерами прокурорского реа-
гирования, в Иркутской области 
снова стал возрастать объем санитар-
но-оздоровительных мероприятий в 
виде пресловутых санитарных рубок 
лесных насаждений. В то же время 
качество их организации органами 
лесного хозяйства не отвечает предъ-
явленным требованиям. Нередко 
вместо санитарно-оздоровительных 
мероприятий, направленных на про-
филактику лесных пожаров, напри-
мер, путем регулирования породного 
состава леса, на деле осуществляется 
заготовка древесины в коммерческих 
целях. 

На недавнем оперативном совеща-
нии с участием прокуроров районов, 
наиболее подверженных лесным пожа-
рам, было проанализировано состоя-
ние законности, обсуждены пробле-
мы каждой конкретной территории. 
Отдельные прокуроры, в том числе и 
Усть-Удинского района, поделились 
уже наработанными методиками. 

Так, по результатам проведенной 
проверки в региональное Следствен-

ное управление СКР направлены 
материалы, касающиеся деятельности 
бывшего начальника Усть-Удинского 
лесничества. Тот, в нарушение лесного 
законодательства, утвердил незакон-
ные акты лесопатологических обсле-
дований на арендованном ООО «Дим-
Форест» лесном участке, в то время 
как на делянах вместо поврежден-
ных пожарами и насекомыми лесных 
насаждений произрастал здоровый 
древостой. В конце декабря 2014 года 
иск прокуратуры области о признании 
дополнительного соглашения с данным 
ООО недействительным удовлетворил 
Арбитражный суд. После вступления 
решения суда в законную силу кон-
троль его фактического исполнения 
нами будет обеспечен. В отношении 
должностного лица следственные орга-
ны возбудили уголовное дело по 286 
статье УК РФ – превышение долж-
ностных полномочий. 

По материалу, направленному Брат-
ским межрайонным природоохранным 
прокурором, следственным отделом по 
Падунскому району города Братска СУ 
СКР по Иркутской области были воз-
буждены уголовные дела по 293 ст. 
УК РФ (халатность) в отношении двух 
должностных лиц территориального 
отдела по Падунскому лесничеству. 
Они без проведения лесопатологиче-
ского обследования, без оценки сани-
тарного состояния лесов подготовили 
документы, обосновывающие назначе-
ние санрубок. 

В результате таких «санитарно-
оздоровительных мероприятий» эко-
логическое состояние лесов ухудши-
лось, ущерб государству превысил семь 
миллионов рублей. Суд рассмотрел 
это дело, но в связи с постановлением 
Госдумы «Об объявлении амнистии в 
связи с 20-летием принятия Конститу-
ции РФ» вынес постановление о пре-
кращении уголовного преследования 
подсудимых. 

В отношении лиц, непосредствен-
но осуществлявших санитарную 
рубку, были возбуждены уголовные 
дела по 260 ст. УК РФ. После принятия 
судебных решений Братской природо-
охранной прокуратурой будет обеспе-
чено взыскание ущерба, причинен-
ного лесному фонду. И такие факты 
должностных преступлений, увы, не 
единичны. 

Сегодня прокуратура проводит 
анализ состояния законности в сфере 
назначения и проведения региональ-
ными органами лесного хозяйства 
санитарно-оздоровительных меро-
приятий, результаты которого будут 
доведены до сведения правительства 
Иркутской области. 

Юлия МАМОНТОВА 

Фото Ларисы Федоровой 

Игорь Мельников: 

Прошлогодняя ситуация с лесными 
пожарами не должна повториться
ИНТЕРВЬЮ

Некомпетентность бывших руководителей 
регионального Агентства лесного хозяйства, 
ненадлежащая координация тушения лесных 
пожаров, искаженные данные о реальном положении 
дел в лесхозах, слабый государственный контроль 
лесничеств над деятельностью арендаторов – помимо 
сложившихся природных условий, именно эти 
«человеческие» факторы стали основными причинами 
серьезной ситуации с лесными пожарами, которая 
была в Прибайкалье в 2014 году. Сейчас, когда 
начался очередной лесопожарный сезон, прокурор 
Иркутской области Игорь Мельников подробно 
рассказал корреспонденту «Областной» о выявленных 
надзорным ведомством нарушениях и мерах, которые 
принимают прокуроры сейчас, дабы не допустить 
повторения недавнего прошлого. 

Всем фактам возгораний лесного фонда дана 
уголовно-правовая оценка. Возбуждено 201 уго-
ловное дело. Однако правоохранительными орга-
нами только по восьми из них установлены лица, 
совершившие преступления. Качество дослед-
ственных проверок и расследования уголов-
ных дел по фактам лесных пожаров (261 статья  
УК РФ) остается низким.

Что касается ситуации с рубками в пойме реки 
Кая, то в настоящее время к проверке исполнения 
законодательства при освоении этого участка лес-
ного фонда приступил прокурор Иркутского рай-
она. В ходе проверки будет оценена деятельность 
и органов местного самоуправления, и лесного 
хозяйства. 
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ТЕНДЕНЦИИ

Каждую весну хлеборобы 
области присматриваются к 
своим правофланговым – к 
земледельцам Усольского 
района: когда они выехали 
в поле, что делают? А наши 
правофланговые на зов 
природы реагируют чутко: то 
12 апреля рассекают массивы 
своими агрегатами, то лишь к 
Первомаю выводят их на межу. 

Согласно первоначальным прогнозам иркут-
ских метеорологов, первая половина апреля 
будет прохладной, а во второй наступит тепло. 
Специалистов беспокоит тот факт, что уж боль-
но рано многие поля освободились от снежного 
покрова. 

– Днем земля оттаивает, и влага испаряется, 
ночью ее схватывает морозцем, и происходит, 
как говорят в народе, «выбыгание», то есть 
вымораживание влаги, – говорит Владимир 
Гонтарь, начальник отдела агрометеорологиче-
ских прогнозов Иркутского гидрометцентра.

И тут остается открытым один вопрос: сколь-
ко будет продолжаться этот процесс?

– В прошлом году мы как никогда рано 
вывели сцепки борон в поле – 12 апреля. Тако-
го на моей памяти еще не было, – говорит 
главный агроном ОПХ «Элита» Эхирит-Булагат-
ского района Юрий Белоусов. – Сегодняшняя 
ситуация не может не тревожить – ведь почва и 
в зиму ушла сухой, и сейчас ей угрожает потеря 
влаги. 

Сказанное Юрием Иннокентьевичем озада-
чило. Часть полей «Элиты» тяготеют к притаеж-
ной зоне, тем не менее, и они быстро оголяются. 
Зато на массивах степного ЗАО «Приморский» 
Нукутского района снег тает медленно, очевид-
но, сказывается холодное дыхание Братского 
моря.

– У нас другая беда, – признается гене-
ральный директор ЗАО «Приморский» Апполон 
Иванов. – С 2008 года на поля не выпадали 
сколько-нибудь значительные осадки, и поэто-
му запасы влаги в двухметровом слое почвы 
мизерные.

Внесет ли нынешняя весна какие-либо кор-
рективы? Кто знает. Наблюдаемые тенденции 
увлажнения пока не в пользу хлебороба говорят. 

– Да, земля действительно сухая, – делает 
вывод главный агроном ЗАО «Большееланское» 
Усольского района Владимир Романовский. – 
Как будем действовать дальше? По обстановке. 
Но боеготовность должна быть наивысшая. 

Большееланцы давно уже первыми откры-
вают весеннюю страду. В минувшем году сеять 

начали 12 апреля. И хотя самые ранние посевы 
ячменя пострадали от заморозков, в целом же 
выигрыш от столь быстрого старта был значи-
тельный – по 38 центнеров зерна намолотили 
на круг.

Не обошли стороной все эти тепловые напа-
сти и крупное хозяйство Нельхайской зоны, 
руководит которым Алексей Сидоров. Сход 
снега, значительное потепление налицо, и пото-
му, казалось бы, здесь должен остро стоять 
вопрос о сроках сева, однако Алексей Ильич 
категорично заявляет: 

– Сеять надо в оптимальные сроки. Но чтобы 
уложиться, надо иметь достаточно техники. Мы 
приобрели второй посевной комплекс «Хорш».

Напоминаю, что эта установка за один про-
ход наряду с севом выполняет все остальные 
операции. Ее производительность – высочай-
шая, используя космическую навигацию, может 
не только днем, но и ночью работать. 

Во время бесед со специалистами иногда звуча-
ли ссылки на оптимальные сроки сева. И каждый, 
очевидно, вкладывал в эти слова свое представ-
ление. Взять фермера того же Аларского района 
Александра Копытова. Его хозяйство находится 
в Алятской зоне, вблизи Саян. Такого большого 
тепла, которое нахлынуло нынче от Нижнеудин-
ска до Благовещенска, он не почувствовал – было 
где-то шесть-семь градусов, не больше.

– Весна к нам приходит дней на десять 
позже, чем в райцентр, – утверждает Александр 
Дмитриевич. – Много говорят про ранние и 
сверхранние сроки, а мы однажды только 16 мая 
смогли приступать к севу. Общеизвестно, что 
ячмень лучше всего сеять в два подхода, однако 
в наших условиях нет возможности варьировать 
сроками: можно вообще остаться без урожая. В 
минувшем году я тоже пораньше выехал в поле, 
но все равно засуха сильно сказалась.  

Опыт прошлого года, однако, не подтолкнул 
Копытова к пересмотру сроков сева. 

– Сегодня жарко, а завтра холода вернутся, 
заморозки ударят. Апрель, май у нас в Сибири 
очень нестабильные в плане погоды месяцы, – 
рассуждает главный агроном Белореченского 
агрообъединения Андрей Щуплецов. – В про-
шлом году мы тоже несколько раньше вывели 
агрегаты. И все-таки сеять надо в оптимальные 
сроки.

Оптимальные сроки… В 70-е годы господ-
ствовала четкая установка: пшеницу необ-
ходимо сеять 15–23 мая и ни в коем случае 
не затягивать до июня. Ученые убеждали: не 
сейте слишком рано. Сейчас ориентация иная. 
Меняется климат, у хлебороба появилась более 
эффективная «химия» и техника, да и сам он 
приобрел немалый опыт. Так что именно опыт 
в конечном итоге и станет определяющим фак-
тором сроков посевной в условиях нынешней 
непростой весны.

Геннадий ПРУЦКОВ,  

журналист-аграрник 

Рисунок Игоря КИЙКО

Из глубины веков
Отметим, что в далекой Польше 

этот обряд сохранился исключительно 
в виде детской игры, тогда как сибир-
ские потомки польских переселенцев 
отмечают его уже более ста лет – и 
этот обычай удалось пронести даже 
через заслоны коммунистических 
запретов. В прекрасном состоянии в 
селе сохранился и деревянный костел, 
построенный еще до революции.

– Мажанна – это символ суровой 
зимы, зла и смерти, – охотно расска-
зывают местные представители поль-
ского этноса. Традиционно ее изго-

тавливают в виде соломенной куклы, 
одетой в женский костюм и посажен-
ной на шест. В старину каждый кре-
стьянин хотел, чтобы кукла заглянула в 
его усадьбу и забрала с собой зиму, зло 
и болезни. 

Гостеприимные хозяева, 
встречайте!

В старину праздничная процессия 
заглядывала в каждый двор, по мере 
разрастания села сделать это за один 
день, разумеется, стало невозможно. 
Поэтому сегодня ряженые, с песнями 

и плясками, под гармонь, заглянули 
в усадьбы лишь к нескольким госте-
приимным хозяевам, где совершали 
неотъемлемый ритуал празднества – 
обмакивание куклы головой в ведро с 
водою; хозяева же благодарили гостей 
и подносили угощение. 

После процессия отправилась на 
реку, где недобрую куклу утопили в 
полынье. Возвращаясь назад, ни в коем 
случае нельзя оборачиваться – бытует 
поверье, что тогда обряд не сработа-
ет. Обратно в деревню несли еловую 
ветку – «Зеленый Гай», которая сим-
волизирует приход весны. В тех же 
усадьбах, куда заходили раньше, ветку 
украшают бумажными игрушками, 
бусами, лентами.

Лучше один раз увидеть…
– Приветствую вас на этой госте-

приимной земле, – обратилась  к при-
сутствующим в сельском клубе Вера 
Батюрова, глава муниципального обра-
зования «Шаралдайское», в состав 
которого входит Вершина. – Отрадно 
то, что потомки польских переселен-
цев сумели сохранить национальные 
традиции. 

Участников торжества приветство-
вал заместитель руководителя адми-
нистрации Усть-Ордынского округа 
Андрей Калашников.

– Я поздравляю население Вер-
шины с этим старинным праздником. 
Ни для кого не секрет, что в Сиби-
ри проживают представители множе-
ства этнических групп, только в Усть-
Ордынском округе насчитывается 
свыше 70 национальностей. И очень 
отрадно то, что здесь, вдали от исто-
рической родины, вы не забываете о 
своих корнях. Я много наслышан об 
этом весеннем празднике, но присут-
ствую на нем впервые, и увиденное 
сегодня очень впечатлило.

За вклад в сохранение националь-
ных традиций Андрей Григорьевич 
вручил благодарственные письма 
администрации округа Вере Батюро-
вой и главе МО «Боханский район» 
Сергею Середкину. 

Пели, танцевали, угощались

После состоялось выступление 
творческих коллективов. Помимо мест-
ного польского фольклорного коллекти-
ва «Яжумба», выступлениями зрителей 
порадовали бурятский «Саган hараар», 
русский «Ивушка» и украинский 
«Берегиня». 

По окончании выступления дирек-
тор Усть-Ордынского Центра народно-
го творчества, внесшего весомый вклад 
в проведение мероприятия, Вероника 
Харбанова вручила коллективам почет-
ные грамоты центра; художественный 
руководитель «Яжумбы» Елена Фигура 
поощрена благодарственным письмом 
МО «Шаралдайское».

– Ансамблем я руковожу вот уже 
15 лет, – говорит Елена Хероминовна, 
а в качестве участника начала высту-
пать еще в середине 70-х годов. Поми-
мо Мажанны, мы ежегодно организуем 
летние праздники – Ивана Купалы, 
Зелена Швинта (в православии – Тро-
ица), осенний – Дожинки, венчающий 
сбор урожая. И, разумеется, отмеча-
ем христианские праздники – Пасху, 
Рождество. Устраиваем колядки.

Завершалось мероприятие кон-
курсом блюд национальной польской, 
бурятской, русской и украинской 
кухни. Несколько семейных коллекти-
вов были награждены благодарствен-
ными письмами и ценными подарками 
ЦНТ – за активное участие в проведе-
нии торжества.

Виктор ПРОСЕКИН 

Фото автора

Большой праздник в «маленькой Польше»
Жители села Вершина встретили весну

Тепловой рекорд 2015 года

Согласно первоначальным 
прогнозам иркутских 
метеорологов, первая половина 
апреля будет прохладной, 
а во второй наступит тепло. 
Специалистов беспокоит тот 
факт, что уж больно рано многие 
поля освободились от снежного 
покрова. 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

В последнее время врачи 
и диетологи стремятся 
привлечь внимание людей 
к хлебу ржаному, а ученые-
аграрии, селекционеры с 
тревогой говорят о том, что 
рожь «почему-то оказалась в 
загоне». Иркутские хлебопеки 
готовы увеличивать выпуск 
ржаного продукта. Дело 
за малым: развернуться в 
сторону местного творца 
ржаных урожаев, а не искать 
нужное зерно в соседних 
регионах. 

– Раньше, после войны, озимая рожь 
в Иркутской области возделывалась на 
больших площадях, – говорит заместитель 
начальника отдела растениеводства с меха-
низацией регионального министерства 
сельского хозяйства Екатерина Каверина. 
– Тогда существовал порядок обязатель-
ной продажи хлеба государству колхозами 
и совхозами, и рожь принималась по той же 
цене, что и пшеница. Но с исчезновением 
системы заготовок в последние десятиле-
тия поутих интерес у оптовых покупателей 
к ряду культур, в том числе и ко ржи. И 
если ангарская фирма «Каравай» приоб-
ретает какое-то количество этого зерна у 
местных производителей, то у Иркутского 
хлебозавода уже нет такой возможности. 
Нет у него специальной мельницы. А раз 
нет спроса на ржаное зерно, то и посе-
вы его сокращаются. Теперь озимая рожь 
занимает у нас примерно полторы тысячи 
гектаров.

– Да, раньше мы размалывали на своей 
мельнице и пшеницу, и рожь. Но оборудо-
вание слишком старое, выходит из строя, 
и теперь мы уже готовую ржаную муку 
закупаем на стороне, – уточняет предсе-
датель совета директоров ЗАО «Иркутский 
хлебозавод» Сергей Каракич. – Мы обеими 
руками за ржаной хлеб. Проводили специ-
альную научно-техническую конференцию 
с участием медиков, технологов, химиков-
пищевиков, стараемся всячески популяри-
зировать его, показывать его достоинства. 
Посмотрите на опыт Финляндии. Там в свое 
время озаботились причинами низкой про-
должительности жизни. У мужчин она не 

превышала 54-х лет. Серьезно взялись за 
изменение системы питания. Среди прочих 
мер – активная пропаганда хлеба ржаного, 
расширение его производства. И вот резуль-
тат: продолжительность жизни мужчин уве-
личилась до 74-х лет.

Если в 1913 году площадь ржаного поля 
в России превышала 28 млн гектаров, то 
в 1960-м – 16 млн гектаров. В следующее 
десятилетие процесс сокращения ускорил-
ся, и в итоге – минус 5 млн гектаров. Осо-
бенно невзлюбил рожь Восточно-Сибир-
ский район. Почти в восемь раз была сокра-
щена культура, которая кормила когда-то 
наш холодный край. 

По данным ученых-аграриев, рожь ози-
мая – довольно холодостойкое растение, 
менее требовательна к почвам, может произ-
растать даже при повышенной кислотности. 
С боем, с трудом восстанавливала свои пози-
ции озимая рожь на иркутских полях. В 1990 
году, когда значительную часть Приангарья 
накрыла жестокая засуха, рожь прекрас-
но себя показала в Осинском, Качугском, 
Нижнеудинском районах, а в Усть-Удинском 
значительно превзошла по урожайности 
остальные хлеба. Особенно порадовала эта 
культура в более благоприятный 1992 год. 
В Куйтунском, Зиминском, Заларинском и 
Усть-Удинском районах выход зерна с гек-
тара колебался в пределах 20–26 центнеров. 
Средняя урожайность ее по области вплот-
ную приблизилась к 20 центнерам. Это был, 
пожалуй, звездный час вчерашней золушки. 
В дальнейшем все сложнее становились усло-
вия хозяйствования, и многим было уже не 
до ржи. 

Безмолвие нарушил аларский фер-
мер Александр Копытов. Лет пять назад он 
получил около 40 центнеров ржи с гектара. 
Серьезно занялись рожью в ООО «Нива» 
того же района. Далее эстафету подхватил 
фермер Петр Молев. Загорелся этой куль-
турой и мэр Аларского района Александр 
Футорный. Запевалами в «ржаном хоре» 
были земледельцы ЗАО «Труд» Куйтунского 
района. Именно здесь приобрел семена сорта 
«крона» Александр Копытов, который обес- 
печивал потом и своих земляков посевным 
материалом. 

Казалось бы, рожь обрела второе дыхание 
на земле Приангарья. Но... 

– Перестал ее сеять, – признался в про-
шлом году фермер Копытов. – Не берут. 

Отказался от ржи озимой и Петр Молев. 
Причина та же. В хозяйстве давно уже осво-
или технологию возделывания ржи озимой, 
а хорошего сбыта нет. В то время как хлеб 
пшеничный, изготовленный из своего сырья, 
идет нарасхват.

Геннадий ПРУЦКОВ,  

журналист-аграрник

Расступись ты,  
рожь высокая!

ТРАДИЦИИ

Национальные польские костюмы, яркие венки на 
головах, соломенные куклы, украшенная ленточками 
еловая ветвь… Так в сибирской деревне 3 апреля 
отмечали народный праздник Мажанна, имеющий 
сходство с русской Масленицей. Считается, что это 
принесет теплую весну и подарит людям хороший урожай.                         

Мажанна – это символ суровой зимы, зла и смерти. 
Традиционно ее изготавливают в виде соломенной 
куклы, одетой в женский костюм и посаженной на 
шест. В старину каждый крестьянин хотел, чтобы 
кукла заглянула в его усадьбу и забрала с собой 
зиму, зло и болезни. 
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Валерия Хусаметдинова 
в свои 13 лет твердо 
стоит... на руках. Ножка 
у нее всего одна, 
но она маленькая и 
неустойчивая. Это 
обстоятельство совсем не 
беспокоит девочку, потому 
что она давно научилась 
управлять своими 
прекрасными сильными 
руками. Улыбаясь, она 
открыто смотрит на мир 
под своим, особым углом 
зрения. Лера мечтает о 
друзьях и хочет научиться 
музицировать на пианино. 

Живя в таежном поселке Согдион-
дон Мамско-Чуйского района, за тыся-
чи километров от магистральных трасс, 
огней больших городов, Лера Хусамет-
динова любит общаться в социальных 
сетях, ставить «лайки» и делиться фото 
с друзьями. Но ограниченность пере-
движения научила ее внимать тиши-
ну, много думать и рассуждать. Лера 
любит сидеть во дворе старого детско-
го сада, расположенного недалеко от 
дома, там она сочиняет стихи. Приро-
да, животные – это то, что ее вдохнов-
ляет на поэтические этюды, которые 
она записывает в личный дневник. 

Мне посчастливилось познако-
миться с Лерой 25 марта, когда мэр 

района Александр Сергей приехал в 
этот отдаленный поселок для встречи 
с населением. Девочка встретила нас 
в прихожей дома. У нее оказался при-
ятный голос, я тогда подумала, должно 
быть, она хорошо поет. Жаль, что нет 
рядом педагогов, которые бы разви-
вали в ней эти способности. Семья в 
райцентре бывает редко, а на большую 
землю, в город Санкт-Петербург, езди-
ли последний раз три года назад.

– Нам тогда ногу там отняли, и 
все, чего ездить-то теперь. Я десять 
с половиной лет с ней по больницам 
моталась, – рассказывает бабушка. 
– У Леры нет полпозвоночника. Когда 
она родилась, у нее была спинно-моз-
говая грыжа, начали оперировать, и 
полпозвоночника удалили. Нижняя 
часть тела перестала развиваться, 
ноги росли, но не сгибались, ей их 
потом укоротили. Лера может ходить 
на костылях, но на руках ей удобнее, 
вы посмотрите, какая у нее силища 
в них. Я ее хочу в параолимпийский 
спорт отдать. 

Я поддерживаю женщину, говорю, 
что таким людям, как Лера, сложно, 
но можно устроиться в жизни, найти 
свое место. Но бабушка машет головой 
и горько плачет. Пожилая женщина 
с высоты прожитых лет рассуждает 
предельно реалистично:

– Знаете, как тяжело будет в 
жизни такому ребенку. Это только по 
телевизору показывают, что у таких, 
как Лера, все хорошо, но они потом 
все равно оказываются брошенными, 
я ведь тоже не вечная.

А Лера безмятежно рассуждает о 
будущем, с любовью рассказывает о 
подружках, учителях, и о самом глав-
ном человеке ее жизни – маме. Нет, 
биологическая мама оставила больную 
девочку еще в младенчестве. Мамой 
она называет свою бабушку и посвя-
щает ей стихотворения.

Я попросила Леру показать мне 
ее комнату. Стены она украсила соб-
ственными рисунками, вышивками, 
аппликациями, фотографиями. Диван-
чик, стол, полка – все в комнате девоч-
ки очень скромно. 

– Как проходит твой обычный 
день, Лера?

– Я встаю, умываюсь, выполняю 
физические упражнения, от пола под-
тягиваюсь 40 раз. Затем приходит моя 
учительница, мы занимаемся три-
четыре часа в день.

– А как ты пишешь, ведь ты дер-
жишься на стуле на руках? 

– Держусь на ребрах, руки свобод-
ны. Вот так! – демонстрирует Лера.

Твердости и крепости духа этому 
ребенку не занимать. Гулять она ходит 
только когда на улице сухо. 

– Сейчас наступает распутица – 
это значит, я вообще на улицу не выйду, 
– грустно говорит девочка. – Летом я 
гуляю на коляске, зимой – «пешком». 

Хожу-брожу, что-то сочиняю, передаю 
в стихах свое настроение. 

– О чем ты мечтаешь? Какие поже-
лания пишешь Деду Морозу?

– Мечтаю улететь в какую-нибудь 
страну, подружиться там с девочка-
ми, ведь местные со мной практиче-
ски не играют. Мечтаю о маленькой 
машинке на ручном управлении, чтобы 
мне передвигаться было удобно. Хочу 
научиться музицировать на фортепи-
ано, я немного умею играть «В лесу 
родилась елочка» или «Во поле березка 
стояла». А еще мы с друзьями хотим 
фильм снять про наш поселок Согдион-
дон; природу, здания, людей. Нас ведь 
будут переселять, но я не хочу отсюда 
уезжать. В городе все не настоящее, 
мне там плохо. Там нет лесов, воздух 
плохой… 

Валерия учится в седьмом классе, но 
проходит обучение на дому. Она очень 
любознательная, читает энциклопедии, 
к урокам относится серьезно. 

– А тебе хотелось бы учиться в 
школе со сверстниками? – спрашива-
ет Леру мэр Александр Брониславович. 
– Можно организовать, чтобы тебя 
подвозили в школу.

Лера радостно закивала головой. 
Сейчас она ходит в учебное заведение 
только на праздничные мероприятия, 
посещает местный клуб, но очевидно, 
что обделена общением со сверстни-
ками. 

– Я бы очень хотела подружиться 
с такими людьми, как и я сама, – при-
знается девочка.

Я рассказала Лере историю про 
девушку, прикованную к инвалидному 
креслу, с которой познакомилась 10 
лет назад в городе Бодайбо. 

– Меня тогда отправили с редакци-
онным заданием написать про необыч-
ную девушку, которая из-за болезни не 
выходит из дома, тем не менее, полу-
чила дистанционное высшее образова-
ние по психологии, имеет обширную 
практику. Когда я к ней отправилась, 
то переживала, что буду «жалеть ее, и 
разговора не выйдет. Мне было 25 лет, 
ей – 22 года. Таня встретила меня, сидя 

в инвалидном кресле, и я отметила, что 
внешне она очень красивая девушка, 
с приятной улыбкой. Разговор у нас 
пошел сразу, но не про нее, а про меня. 
Спустя пять минут общения я забы-
ла, что она прикована к инвалидному 
креслу, и давай ей плакаться про свою 
неудавшуюся семейную жизнь. Таня 
дала мне несколько дельных советов по 
психологии. Мы проговорили часа три. 
Мой материал назывался «Врач души». 

В тот год Татьяна уехала в Ново-
сибирск, работала в центре для людей 
с ограниченными возможностями, 
сегодня она сама руководит подобным 
центром. Я предложила моей новой 
героине Лерочке подружиться с Татья-
ной посредством социальной сети, 
которой девочка активно пользуется. 
Лера сказала, что с радостью будет 
переписываться, но, выяснилось, что 
ноутбук у нее неисправен, и нет посто-
янного выхода в интернет. 

Татьяне Горбаневой я уже рас-
сказала про 13-летнюю девочку из 
таежного поселка Согдиондон. Она 
тут же откликнулась и готова оказать 
психологическую и консультативную 
помощь Лере и ее бабушке. Теперь 
главное, чтобы девочка смогла поддер-
живать связь через интернет. 

Уверена, что в Иркутской обла-
сти найдется немало неравнодушных 
людей, которые подарят Лере ноутбук, 
машинку, о которой она мечтает, и 
пианино. Все помнят советский мульт- 
фильм про «Цветик-семицветик». Цве-
ток желаний сделал девочку счастли-
вой только тогда, когда она помогла 
мальчику с больными ногами отбро-
сить костыли и ходить без их помощи. 
Вот бы собрать такой цветик-семицве-
тик для девочки Леры. 

Евгения КАРАСОВА 

Фото автора

ПРОЕКТ

В середине июня 
в Иркутске должен 
открыться театр танца 
для реабилитации 
детей, страдающих 
церебральным 
параличом, – первый и 
единственный от Урала 
до Дальнего Востока. 
Сейчас инициативная 
группа собирает 
необходимые на это 
средства. Участие в 
некоммерческом проекте 
«Танцуй со мной» могут 
принять все желающие.

Среди членов инициативной 
группы, занимающейся реализаци-
ей проекта, – журналисты, визажи-
сты, дизайнеры, предприниматели, 
домохозяйки и ученые – 20 чело-
век в возрасте от 21 года до 39 лет. 
Эти разные люди собрались вместе, 
чтобы сообща решить хотя бы одну, 
но важную социальную задачу. Из 20 
предложенных проектов они выбра-
ли именно театр для больных детей и 
ответственно заявляют, что доведут 
задуманное до конца.

По сути, такой театр в Иркутске 
уже существует, но у него нет посто-
янного помещения, а значит, воз-
можности для развития. Театр танца 
«PROДВИЖЕНИЕ» стал известен 
после выхода документального филь-
ма «Сломанная кукла», который был 
представлен на кинофестивале в Кан-
нах, где в номинации «Герой фестива-
ля» победительницей стала ангарчан-
ка Вера Кращук – та самая танцую-
щая девочка, страдающая ДЦП. 

Руководитель театра Владимир 
Лопаев рассказал, что после фильма к 
нему как к хореографу-постановщи-
ку стали обращаться родители других 
детей, и уже не только больных ДЦП, 
а в принципе инвалидов. Отказать он 
им не мог, начались занятия, которые 
проходили то в одном помещении, то 
в другом, но, как бы то ни было, ито-
гом этой работы уже стал спектакль 
«Вера – танцуй сердцем», премье-
ра которого состоится на камерной 
сцене Иркутского драматического 
театра 20 апреля. 

– Я не люблю слово «реабили-
тация». Эти дети – актеры, и к ним 
важно относиться как полноценным 
членам нашего общества. На репе-
тициях и во время спектаклей они 
демонстрируют массу эмоций, и бла-
годаря им постепенно излечиваются 
от своих недугов, – отметил Влади-
мир Лопаев. 

Автор фильма «Сломанная кукла» 
Марисоль Галыш призналась, что 
часто бывает на репетициях и про-
должает снимать Веру, собирает 
материал для следующей серии. 

– Я верю, что эти занятия поста-
вят девочку на ноги, – сказала она. 
– У Веры я сама многому научилась, 
в частности, видеть мир по-другому. 
И мне хочется, чтобы к этому про-
екту приобщилось как можно больше 
людей, ведь и они смогут увидеть 
этот «другой мир», который никого 
не может оставить равнодушным.  

Мама Веры Любовь Кращук отме-
чает изменения, которые происхо-

дят с ее ребенком во время занятий. 
Девочка очень устает, но всегда раду-
ется своим успехам, стремится поко-
рять новые высоты. 

– Как только я говорю, что надо 
собираться на репетицию, Вера 
оживляется и спрашивает: «А куда? 
А где?». Надеемся, что скоро театр 
получит постоянную прописку, и 
не только мы, но и другие родители 
с особенными детьми всегда будут 
знать, где находится место, дарящее 
столько положительных эмоций.   

Представитель инициативной 
группы проекта «Танцуй со мной» 
Александр Тарасов сообщил, что 
один из крупных иркутских бизнес-
центров уже предоставил театру 
помещение площадью 200 кв. м в без-
возмездное пользование на три года. 

Сейчас там необходимо сделать 
ремонт, оснастить зал и сцену необ-
ходимым оборудованием. По расче-
там, расходы на эти цели составят 
порядка 2,5 млн рублей. Он также 

отметил, что для реализации проекта 
важна любая помощь, и не только 
деньгами. Так, требуется мужская 
сила – освобождать помещение от 
мусора, красить стены и т.д. Когда 
театр откроется, в нем смогут рабо-
тать люди с ограниченными возмож-
ностями всех возрастов – кто-то 
захочет стать звукооператором, кто-
то костюмером… Владимир Лопаев 
надеется, что за три года благодаря 
спектаклям театр выйдет на само-
окупаемость. Сейчас же главное: 
собрать необходимые средства на 
ремонт и оборудование. Пока, за 
три недели, на счет поступило 100 
тыс. рублей. Инициативная группа 
ведет работу со спонсорами, различ-
ными органами власти, принимает 
частные пожертвования. Группы 
проекта в соцсетях: https://vk.com/
tantsuisomnoi, https://www.facebook.
com/groups/836883419711718

Юлия УЛЫБИНА

В Иркутске откроют театр 
для детей, больных ДЦП

Большой праздник в «маленькой Польше»
Жители села Вершина встретили весну

ПУТЕШЕСТВИЕ

В дни весенних каникул 
группа учащихся четырех 
школ Осинского района 
посетила столицу Монголии 
Улан-Батор. Поездка 
на II Международный 
образовательно-
туристический форум 
«Интеграция на «Великом 
Чайном пути» состоялась 
благодаря педагогу 
дополнительного 
образования Лилии 
Биртановой. 

Форум был организован Междуна-
родной Ассоциацией культурно-обра-
зовательного туризма, министерствами 
образования Монголии и Республики 
Бурятия. Участниками стали делегации 
Осинского, Боханского районов При-
ангарья, Заиграевского, Селенгинского, 
Иволгинского, Закаменского районов 
Бурятии, центра дополнительного обра-
зования детей города Улан-Удэ.

Первый день визита начался с экскур-
сии по городу и посещения центрально-
го места столицы Монголии – площади 
Чингисхана. Во второй половине дня во 
Дворце железнодорожников состоялось 
официальное открытие форума и конкур-
сов этнопредставлений, прошла ярмарка 
«Город мастеров». В ней приняли участие 
Дмитрий Махуров (МБОУ «Мольтинская 
ООШ», Осинского района). Он предста-
вил экспозицию, выполненную из бере-
зы с изображением пяти видов живот-
ных. Михаил Тумуров (МБОУ «Осинская 
СОШ») представил работу «Монгольский 
лунный календарь – ЛИТЭ».  Многие 
ребята проводили мастер-классы по изго-
товлению творческих работ. 

Второй день начался с посещения 
международного музея интеллектуаль-
ных игр, который был создан в 1990 году 
и насчитывает более 12 тыс. экспонатов. 

Собрание музея включает игры-голо-
воломки, физические и механические 
игрушки, замки-головоломки, домино, 
оригами, оптические игры и многое дру-
гое. Также в музее представлено более 
400 картин, собрана коллекция 1000 
кукол из разных стран мира. 

Гости из Осы также посетили цен-
тральный буддийский храм, где находится 
восьмиметровая статуя Будды, побывали 
в местности Цонжин-Болдог. Там юноша 
Тэмуджин нашел позолоченный кнут – 
символ успеха, который помог ему объ-
единить монгольский народ, стать вели-
ким ханом и покорить полмира. Сейчас 
здесь идет строительство современного 
туристического комплекса, посвященного 
монгольскому быту эпохи Чингисхана. 

Конная статуя Чингисхана – это не 
просто изваяние, а двухэтажный ком-
плекс. Внутри постамента разместились 
музей, гигантская карта завоеваний 
Чингисхана, художественная галерея, 
конференц-зал, рестораны, бильярдная 
и магазин сувениров. Лестница и лифт 
ведут на смотровую площадку, располо-
женную в голове лошади, на высоте 30 
метров. Отсюда открываются изумитель-
ные виды на бескрайние степи Монголии.

На научно-практической конфе-
ренции форума работали две секции. 
В первой секции на английском языке 
со своей работой «Чайные фантазии»» 
выступил Александр Богданов (МБОУ 
«Мольтинская ООШ»), руководитель 
Евдокия Надмидон. Во второй группе из 
48 докладчиков первое место занял Вале-
рий Харханов с темой «Изучение обряда 
– посвящение в шаманы» (МБОУ «Биль-
чирская СОШ») руководитель Светлана 
Шаргаева . Второе место заняла Севара 
Ганиева с темой «Старинная бурятская 
игра – «Шагай наадан» (МБОУ «Моль-
тинская ООШ») руководитель Ааюна 
Биртанова. Дипломами за лучшую рабо-
ту по теме «Прогулка по звездному небу» 
были отмечены Елена Биртанова (МБОУ 
«Мольтинская ООШ») и Оюна Болдыре-
ва (МБОУ «Осинская ООШ»).

Ребята из Осинского района приняли 
участие в шахматных баталиях и интел-
лектуальных играх. В последний день 
форума состоялась дискотека дружбы и 
прошло награждение. 

Аюна БИРТАНОВА 

Визит на родину 
Чингисхана

Цветик-семицветик для Леры

Газета «Областная» продолжает 
совместный проект с Законодательным 
Собранием, посвященный реализации 
государственной национальной 
Стратегии действий в интересах детей. 
В рубрике речь идет о делах, которые 
направлены на улучшение жизни будущих 
поколений. Неважно, исходят они от 
государства, бизнеса, простых граждан 
или общественных организаций, главное, 
чтобы они работали в интересах детей. 

В интересах детей

А Лера безмятежно 
рассуждает о будущем, с 
любовью рассказывает 
о подружках, учителях, 
и о самом главном 
человеке ее жизни – 
маме. Нет, биологическая 
мама оставила 
больную девочку еще 
в младенчестве. Мамой 
она называет свою 
бабушку и посвящает ей 
стихотворения.

Театр танца «PROДВИЖЕНИЕ» стал известен 
после выхода документального фильма «Сло-
манная кукла», который был представлен на 
кинофестивале в Каннах, где в номинации 
«Герой фестиваля» победительницей стала 
ангарчанка Вера Кращук – та самая танцующая 
девочка, страдающая ДЦП. 

2,5 
млн рублей 

необходимо на ремонт 
помещения для 

иркутского театра танца 
для реабилитации детей, 

страдающих ДЦП.
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ПРОЕКТ

Первая открытая 

репетиция постановки 

«От героев былых 

времен» состоялась 

8 апреля в Иркутском 

академическом 

драматическом театре 

имени Н.П. Охлопкова. 

В ней приняли участие 

ветераны, дети и внуки 

ветеранов Великой 

Отечественной войны. 

Открывая встречу, сопред-
седатель Регионального штаба 
ОНФ, директор театра Анатолий 
Стрельцов сказал: 

– Мы сильны тем, что у нас 
есть память. И в наших юбилей-
ных театральных проектах обыч-
ные люди со сцены поведают о 
буднях и подвигах своих отцов, 
дедов и прадедов свои истории 
Великой Победы.

По его словам, премьера 
состоится в начале мая на камер-
ной сцене театра, а в дальней-
шем, возможно, пройдут показы 
в вузах Иркутска. 

Руководит постановкой актри-
са Иркутского академического 
театра, режиссер любительских 
театров «Эксперимент» и «Белая 
ворона» Ольга Шмидгаль. Она 
рассказала, что в проект вошли 
восемь реальных семейных исто-
рий, а также песни и стихи о 

войне и Победе. Таким образом, 
зрители услышат документаль-
ные истории: как воевали отцы и 
деды, что они видели на фронте. 

Прямо во время открытой 
репетиции, на глазах приглашен-
ных журналистов, создавалась 
живая ткань постановки: участ-
ники проекта рассказывали свои 
истории. Александр Кузаков, 
подполковник внутренней служ-
бы в отставке, поведал о семье 
Кузаковых из своего родного 
села Бур Катангского района. На 
фронт призвали пятерых сыно-
вей из этой семьи, и мать полу-
чила пять похоронок. Но до конца 
дней своих она не верила этим 
бумагам: каждый день в своем 
черном платке сидела на завалин-
ке и вглядывалась вдаль, ожидая 
сыновей… Эта северная дере-
венька из 60 дворов проводила на 
фронт 46 мужчин, а вернулись, 

да и то не сразу, лишь 13. Как 
отметил Александр Кузаков, в 
истории маленького села отрази-
лись история большой страны и 
великий подвиг народа.

Самая старшая участница 
этого театрального проекта – 
Валентина Павловна Кошкидько, 
ветеран и труженик тыла. В своем 
95-летнем возрасте она не смогла 
лично прийти на репетицию. Со 
сцены в видеозаписи прозвучит 
ее рассказ о муже, о том, как она 
была его боевой подругой в годы 
Великой Отечественной. Подели-
лись своими воспоминаниями и 
другие участники проекта. Как 
подчеркнула Ольга Шмидгаль, с 
помощью сценических средств 
эти рассказы станут особенно 
выразительными и волнующими.

Во втором проекте охлоп-
ковцев – «Семейные истории 
о Победе» – участвуют дети и 

подростки. Мальчишки и девчон-
ки, которые родились в мирное 
время, расскажут о своих родных 
и близких, о своих прапраотцах, 
которые пережили ужасы Вели-
кой Отечественной, выстояли и 
победили. Как отметили в пресс-
службе драмтеатра, в декабре 
прошлого года ученикам иркут-
ских школ было предложено 
написать небольшие сочинения 
о своих прабабушках и праде-
душках, принимавших участие в 
Великой Отечественной войне. В 
феврале нынешнего года из 150 
представленных эссе оргкоми-
тет выбрал 28 лучших работ. Из 
этого числа было рекомендова-
но 15 сочинений, наиболее под-
ходивших для создания будущей 
театрализованной литературной 
композиции. 

Сегодня в театре по мотивам 
отобранных эссе при активном 

участии их авторов готовится теа-
трализованная программа, кото-
рая также будет представлена 
публике в первых числах мая. У 
ребят уже начались репетиции и 
занятия с педагогом по сцениче-
ской речи. Большинство участни-
ков – старшеклассники, но есть 
и совсем юные ребята: самому 
младшему участнику восемь лет. 
Режиссером программы высту-
пит артист Иркутского академи-
ческого театра Алексей Орлов. 
Осенью литературную компози-
цию «Семейные истории о Побе-
де» покажут в школах Иркутска и 
в других муниципальных образо-
ваниях области. 

Оба театральных проекта, 
посвященные юбилею Великой 
Победы, поддержаны Иркутским 
региональным отделением ОНФ. 

Элеонора КЕЗ

«А я ведь еще при Ленине 
родился, – с хитрецой заявляет 
Александр Николаевич, лукаво 
на меня поглядывая, раскуси-
ла ли я его шутку, и поясня-
ет: «Владимир Ильич умер 21 
января 1924 года, а я родился 15 
мая 1923 года». После этих слов 
понимаю, что передо мной – 
человек-эпоха!

Война началась

Родился Александр Никола-
евич в городе Ижевске. Отец 
Николай Егорович работал на 
одном из оборонных заводов. 
Мама Елена Илларионовна была 
домохозяйкой, занималась вос-
питанием Саши и его младшей 
сестры Зои. В 1935 году семья 
переехала в город Агрыз, где 
отец устроился работать на узло-
вую станцию. Здесь Саша окон-
чил школу, 18 июня 1941 года 
состоялся выпускной. Парень 
мечтал поступить в архитектур-
ный институт.

В воскресенье, 22 июня, рано 
утром мальчишки отправились в 
пионерский лагерь, где отдыхала 
сестра Саши, а пионервожатыми 
работали их бывшие однокласс-
ницы. От города им пришлось 
топать по железной дороге около 
шести километров. Торопить-
ся им было некуда, они шли, 
наслаждаясь природой и пого-
дой, – стоял жаркий солнечный 
день. От шпал шел утомительный 
зной, и ребята решили искупать-
ся в реке Иж. Время от времени 
по железке на запад проходили 
составы то с танками, то пасса-
жирские. Когда они добрались 
до лагеря, дети ушли на обед. 
Расположившись на полянке, 
недалеко от открытой летней 
столовой, они ждали Зою и своих 
подруг. Между тем в столовую 
зашел директор лагеря. Спустя 
минуту звуки стукающих ложек 
о тарелки смолкли. А еще через 
минуту к ним выбежала Зоя и 
со слезами бросилась к брату на 
грудь: «Саша, миленький, война 
началась!» Александру сильно 
захотелось домой, чтобы уви-
деться и поговорить с отцом. Он 
предложил ребятам вернуться, 
но они запротестовали. Назад он 
шел один, и этот путь был совер-
шенно другим, краски мира 
померкли.

Хочу на фронт!

На четвертый день войны 
в тайне от родителей и друзей 
Александр отправился в военко-
мат. Возле здания было много 
народу – мужчины молодые и 
не очень стояли в очереди к сто-
лам, за которыми сидели сотруд-
ники военкомата и регистриро-
вали прибывших. Возле одного 
столика людей почти не оказа-
лось, и Саша подошел к стар-
шему лейтенанту. Изложил свою 
просьбу: «Хочу служить в Крас-
ной армии!» Но старлей юно-
шеский задор погасил: «Мы вас 
не вызывали. Надо будет, при-
шлем повестку». Не солоно хле-
бавши, парень вернулся домой 
и рассказал родителям о своем 
поступке. Отец пожурил сына за 
поспешность и сказал, что его 
время придет, скорее всего, осе-
нью сорок первого или весной 
сорок второго года. Но Саша не 
верил и был убежден, что Крас-
ная армия молниеносно разгро-
мит врага. Однако слова отца 
оказались более точными: «Нет, 
сынок, война затяжная будет. У 
немцев армия сильная, посмо-
три, сколько европейских стран 
она оккупировала».

Спустя несколько дней Алек-
сандр с друзьями повторили 
свою попытку попасть на фронт. 
Сообща они решили выставить 
свои условия – раз они добро-
вольцами пришли, досрочно, 
пусть их отправят воевать в те 
части, которые они сами выбе-
рут. Но на призывном пункте 
Сашу опять ждало разочарова-
ние. Вместе с друзьями он про-
шел медкомиссию, и на распре-
деление попал уже к знакомому 
старшему лейтенанту. Тот узнал 
парня, проверил его медкарту и 
спросил, где он хочет служить. 
«В танковых войсках, потому 
что танк – это броня, скорость, 
маневр, огонь!» – был ответ. 
Однако в бронетанковые и меха-
низированные войска Красной 
армии он оказался не годен по 
состоянию здоровья. Александр 
сильно удивился – высокий, 
статный, косая сажень в плечах, 
и вдруг «не годен». Старший 
лейтенант достал инструкцию и 
зачитал: «Рост юношей в данные 
войска не должен превышать 
170 сантиметров, а у вас, моло-

дой человек – 172». «Выходит, 
два сантиметра мешают моему 
состоянию здоровья?! – вос-
кликнул Саша. Второй раз он 
вернулся домой не солоно хле-
бавши. Друзья ушли на фронт, а 
он остался один.

Военные будни

По радио регулярно передава-
ли сводки Совинформбюро. На 
западном фронте шли кровопро-
литные бои. Наши войска отсту-
пали, гибло много советских сол-
дат. И тут Саша получил повестку 
в военкомат. Старший лейтенант 
вручил Обрезкову пакет докумен-
тов и сообщил, что его направля-
ют в Первое Вольское военное 
авиатехническое училище.

2 июля 1941 года родите-
ли провожали его на вокзале. В 
памяти Александра сохранилось 
хмурое лицо отца и заплаканная 
мама, которая бежала за уходя-
щим поездом.

После окончания училища 
летом 1943 года он получил спе-
циальность «стрелок-радист» и 
был направлен в 611-й штурмо-
вой авиационный полк. Сталин-
градская битва уже закончилась, 
советские войска готовились 
к битве на Курской дуге. Полк 
передислоцировался на Степной 
фронт. Между Старым и Новым 
Осколом располагался фрон-

товой аэродром. Начались бое-
вые вылеты на самолетах Ил-2, 
которые прозвали «горбатыми» 
за сходство фюзеляжа с горбом 
верблюда. На боевое задание 
штурмовики вылетали под при-
крытием юрких истребителей. И 
по рации раздавалось: «Малень-
кие, маленькие, прикройте гор-
батых, мы работаем над целью!» 

Командир экипажа Виктор 
Сергеевич Кузьмин направлял 
самолет на боевую цель и сбрасы-
вал бомбы, реактивные снаряды, 
второй летчик Александр Обрез-
ков – давил на гашетку и поли-
вал немцев свинцовым дождем. 
Сверху им было видно, как горе-
ли танки, эшелоны, автомобиль-
ные колонны, корабли и порты… 
За всю войну Обрезков совершил 
около 60 боевых вылетов. 

Александр Николаевич пре-
рывает наш разговор и приносит 
копию самолета Ил-2 в масшта-
бе 1:100, показывает расположе-
ние летчиков, их роли и задачи. 
У самолета была большая бое-
вая нагрузка, на борт можно 
было загрузить до 600 кг бомб, 
четыре реактивных снаряда 
(мини-«катюши»), кроме того, 
располагались две крупнокали-
берные пушки, два пулемета и 
один оборонительный пулемет. 
Это был настоящий «летающий 
танк», наводящий страх и ужас 
на фашистов. Командир экипа-

жа ведет самолет и отвечает за 
переднюю полусферу, а второй 
летчик – «глаза и уши» задней 
полусферы, прикрывает тыл 
самолета. 

Правда, из-за малой манев-
ренности машины немало совет-
ских летчиков погибло в сраже-
ниях. Александр Обрезков вспо-
минает, как во время точечной 
бомбежки вражеской танковой 
колонны под Белгородом немец-
кие зенитчики подбили самолет 
однополчанина Николая Козло-
ва. Летчик, понимая, что из-за 
небольшой высоты выпрыгнуть 

из горящего самолета не может, 
направил машину на колонну 
противника и проутюжил ее кор-
пусом... 

Будни боевой работы пере-
межались коротким отдыхом, во 
время которого летчики играли в 
шашки, шахматы, футбол. Алек-
сандр был комсоргом эскадри-
льи и членом редколлегии, кото-
рая выпускала боевые листки. 
В фотоальбоме Обрезкова хра-
нится редкий памятный снимок, 
где он с летчиками трудится над 
выпуском боевого листка. 

Нередко и друг над другом 
подшучивали. Однажды группа 
штурмовиков вернулась с боево-
го вылета. Когда приземлились 
на аэродроме, боевые друзья 
заметили, что у экипажа Терехо-
ва – Вавилова стволы на пушках 
смотрят вниз. Атакуя противни-
ка, командир увлекся целью и 
с такой силой давил на гашет-
ки пушек, выпуская снаряды, 
что металл накалился, и стволы 
погнулись. Долго потом над ним 
летчики потешались: мол, из-за 
угла немцев стреляешь.

Путь к победе

За годы войны 611-й штурмо-
вой авиационный полк воевал на 
трех фронтах – Степном, Вто-
ром Украинском и Первом Бело-
русском. Летчики участвовали в 
освобождении городов Украины, 
Молдавии, Польши. Позднее, 
войдя в состав Войска Польского, 
штурмовики устремились к Бал-
тийскому морю, бомбили порты 
и корабли немецких войск. Вес-
ной 1945 года авиаполк распола-
гался под Одером, и эскадрильи 
совершали разведывательные 

облеты окрестностей Берлина, 
бомбили фашистов, которые, 
чувствуя свое поражение, сра-
жались ожесточенно.

– Победу полк встретил 
между Берлином и рекой Одер. 
Хорошо помню наш последний 
боевой вылет, – рассказывает 
Александр Николаевич. – Это 
было 5 мая. В лесах севернее 
Берлина была зажата большая 
группировка фашистских войск 
– артиллерия, танки. Они меша-
ли фронту продвигаться вперед. 
Все три эскадрильи поднялись в 
воздух и давай над целью разгру-
жать бомбы. Около 30 самолетов 
кружило над вражеской груп-
пировкой. Шестого, седьмого и 
восьмого мая в полку была пол-
ная боевая готовность, но при-
каза на боевые вылеты не посту-
пало. В ночь с восьмого на девя-
тое мая просыпаемся от взры-
вов. Испугались, думали, немцы 
прорвались на наш аэродром. 
Оказалось, это наши зенитчики 
салютуют Победу! Германское 
правительство подписало пакт 

о безоговорочной капитуляции. 
Ну тут все за оружие схватились 
и давай на радостях палить. Даже 
часовые на постах огонь откры-
ли, что делать было запрещено. 
А мы салютовали из своих писто-
летов. Утром, 10 мая, мы завтра-
кали под Берлином, а обедали 
уже в Польше. Наш полк пере-
дислоцировался в город Быдгощ. 
18 мая мы с ребятами сфотогра-
фировались на память, а потом 
был приказ о расформировании 
полка.

Домой Александр Николае-
вич Обрезков вернулся не скоро. 
После окончания войны служил 
сверхсрочную. В общей сложно-
сти он посвятил авиации более 
14 лет своей жизни. Демоби-
лизовался в 1953 году в звании 
капитана. Имеет боевые и юби-
лейные награды: ордена Красной 
Звезды, Отечественной войны II 
степени, медали «За отвагу», «За 
освобождение Варшавы», «За 
взятие Берлина», «За победу над 
Германией», «60-летие Курской 
битвы», памятный нагрудный 
знак «За мужество и любовь к 
Отечеству. 1941–1945 гг.».

Наши дни

В 1981 году Александр Обрез-
ков вместе с женой Александрой 
Ильиничной приехал вслед за 
старшим сыном в Усть-Илимск. 
Устроился работать военруком 
в школу № 2 поселка Желез-
нодорожный. После выхода на 
пенсию для мальчишек органи-
зовал кружок авиамоделирова-
ния, занимался общественной 
работой в Совете ветеранов 
поселка Железнодорожный. Вот 
уже четыре года как Александр 
Николаевич овдовел. Но одино-
ким себя не чувствует: ежеднев-
но созванивается со старшим 
сыном Юрием, который живет 
в городе, общается с ветеранами 
поселка, приходит на встречи со 
школьниками района и города, 
работает над автобиографиче-
ской книгой «От Курской дуги и 
до Берлина».

Когда материал готовился в 
печать, стало известно, что адми-
нистрация Усть-Илимского рай-
она заключила договор с одной 
из иркутских типографий на 
издание книги. Это будет отлич-
ный подарок не только ветера-
ну, но и всем жителям района. 
На днях Александру Николаеви-
чу была вручена еще одна юби-
лейная медаль в честь 70-летия 
Великой Победы. А впереди его 
ждет поездка в Иркутск на тор-
жественный прием к губернато-
ру по случаю празднования Дня 
Победы. 

Татьяна РЫЧКОВА

На «Летающем танке» от Курска до Берлина

НЕКРОЛОГ

Президиум областного Совета ветеранов с прискорбием извещает 
о кончине участника Великой Отечественной войны, заслуженного 
работника физической культуры Российской Федерации, члена пре-
зидиума областного Совета ветеранов ЯХНО ТАМАРЫ ИВАНОВНЫ.
Тамара Ивановна родилась на Байкале, в Листвянке, в 1921 году. Со 
школьной скамьи она посвятила себя спорту. В 30-е годы с успехом 
выступала в областных соревнованиях по спортивной гимнастике 
и в Спартакиаде Красной армии в Москве. В начале войны, уйдя 
добровольцем на фронт, она служила радистом первого класса в 
Забайкальском военном округе, а с 1943 года – на Западном фрон-
те в должности начальника радиостанции наведения штаба 7-го 
отдельного авиационного истребительного корпуса 2-го Украинского 
фронта, прошла по военным дорогам Украины, Молдавии, Румынии, 
Польши. 
После Победы началось ее многолетнее верное служение спор-
ту: успешные занятия спортивной гимнастикой, тренерская 
работа с областной сборной, по окончании заочного отделения 
Ленинградского института физкультуры имени П.Ф. Лесгафта – 35 
лет преподавательского стажа в Иркутском техникуме физической 
культуры. И как высшая оценка ее вклада в развитие спортивной 
гимнастики области – звание «Заслуженный работник физической 
культуры Российской Федерации». Сегодня с глубоким уважением 
и благодарностью уроки Яхно вспоминают тысячи спортсменов не 
только нашей области, но и всей Сибири.
С большой горечью переживают невосполнимую утрату от кончины 
Тамары Ивановны и многочисленные ученики, и поклонники ее 
школы здорового образа жизни для людей пенсионного возраста. 
Работая инструктором-методистом областного физкультурно-оздоро-
вительного диспансера «Здоровье», она более 20 лет была председа-
телем физкультурно-оздоровительной комиссии областного Совета 
ветеранов. Тамару Ивановну с полным правом называют в нашей 
области основателем движения за здоровый образ жизни людей 
старшего поколения. Рядом с ее военными и трудовыми орденами и 
медалями заслуженно занимают достойное место медаль ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 2-й степени и знак отличия «За заслуги 
перед Иркутской областью» и многочисленные почетные грамоты и 
дипломы.
Добрую память о Тамаре Ивановне Яхно долгие годы будут хранить 
ее коллеги по спорту, по ветеранской работе, ее друзья и соратники 
по бурно развивающемуся в нашей области движению за здоровый 
образ жизни. 
Областной Совет ветеранов выражает искренние соболезнования 
родным и близким Тамары Ивановны Яхно.

Президиум Областного Совета ветеранов

Гражданская панихида состоится 11 апреля 

с 14.00 до 15.00 в ритуальном зале по адресу: 

Иркутск, бульвар Гагарина 4, строение № 1.

Семейные истории о героях войны
Расскажут в Иркутске взрослые и дети 

Любовь к самолету Ил-2 

Александр Николаевич сохранил 

на всю жизнь

Участник боевых вылетов в район 

города Варшавы А.Н. Обрезков. 

15 октября 1944 года

70-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

На пороге своей квартиры встретил меня 

Александр Николаевич Обрезков, ветеран 

Великой Отечественной войны. Передо мной стоял 

высокий, худощавый, седовласый и не по возрасту 

статный человек, по отношению к которому язык 

не поворачивается сказать «старик». 
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Напомним, 20 марта нынешнего года 
состоялось полное солнечное затмение. 
Его полоса прошла по северу территории 
Северного Ледовитого океана. Полная 
фаза была видна на норвежском острове 
Шпицберген. Именно туда отправились 
иркутские астрономы. В состав экспе-
диции вошли семь человек, в том числе 
организатор международных астрономи-
ческих олимпиад, ученый секретарь Науч-
ного совета по астрономии РАН Михаил 
Гаврилов. 

Сначала астрономы добрались до Осло, 
оттуда на рейсовом самолете полетели в 
столицу Лонгйир – административный 
центр норвежской провинции Свальбард 
(архипелаг Шпицберген). В качестве места 

наблюдения был выбран законсервирован-
ный шахтерский поселок на западе Шпиц-
бергена Пирамида. Чтобы добраться до 
него, иркутяне ехали на снегоходах 120 км. 

По прибытию астрономов ожида-
ла плохая погода – облачность и силь-
ный ветер с порывами до 16–18 метров 
в секунду. Температура воздуха во время 
экспедиции составила около минус 20 
градусов. Однако в день затмения погода 
улучшилась, и небо стало ясным. Иркутя-
не разделились на две группы и наблюдали 
затмение с разных точек. Максимальная 
продолжительность нынешнего солнечно-
го затмения составила 2 минуты 47 секунд. 
На Шпицбергене оно длилось 2 минуты 27 
секунд. 

Участник экспедиции Дмитрий Семе-
нов рассказал, что во время затмения был 
хорошо виден эффект «бегущие тени». 
После завершения полной фазы по любой 
белой поверхности «бежали» параллель-
ные тени. Это явление связано с оптиче-
скими атмосферными явлениями. 

Сергей Язев отметил, что уже получе-
ны предварительные результаты наблю-
дений солнечного затмения. Максимум 
солнечной активности уже позади, поэто-
му по всем прогнозам ожидался постмак-
симальный тип короны. Но на снимках 
видно, что северное полушарие Солнца 
соответствовало типу максимальной коро-
ны с длинными радиальными лучами. В то 
же время южное полушарие светила соот-
ветствовало типичному виду короны пост-
максимального типа. На южном полюсе 
начинают формироваться полярные луче-
вые структуры, которые характерны для 
минимума солнечной активности, но воз-
никают вскоре после окончания фазы 
максимума. 

– Мы этого ожидали, потому что мак-
симум активности в северном полушарии 
отмечен еще в 2012 году. Максимум актив-
ности в южном полушарии наступил срав-
нительно недавно – в 2014-м. Но тогда 
по всем параметрам следовало ожидать 
обратной ситуации. Северное полуша-
рие должно быть постмаксимальным, на 
спаде, а максимум должен был сохранить-
ся на юге. Тем не менее мы видим, что на 
Солнце все получилось наоборот. Сейчас 
мы анализируем ситуацию. Некоторые 
гипотезы уже есть, но об этом пока рано 
говорить. Надеемся, что наш анализ помо-
жет уточнить прогноз дальнейшего раз-
вития цикла солнечной активности. Дру-
гое дело, что поскольку цикл развивается 
нестандартно, то и известные закономер-
ности могут измениться. Поэтому сложно 
сказать, насколько будет оправдан этот 
прогноз, – отметил Сергей Язев. 

Полученные во время экспедиции 
видео- и фотосъемка также будут исполь-
зованы при подготовке лекций для Иркут-
ского планетария, который открылся в 
конце февраля.

Пока же астрономы планируют отпра-
виться в очередную экспедицию. Следую-
щее солнечное затмение состоится 9 марта 
2016 года. Полоса затмения пройдет по 
островам Индонезии и Микронезии. 

Равиля ФАТТАХОВА

ПРОЕКТ

В Иркутске состоялся второй 

Байкальский научный слэм. В 

очередной раз молодые ученые 

собрались, чтобы в доступной форме 

и интересно рассказать публике о 

своей работе и проектах. Победителем 

стала младший научный сотрудник 

Сибирского института физиологии 

и биохимии растений СО РАН Ирина 

Нестеркина с докладом «Рафтинг» в 

биологической мембране. 

Выступления ученых в формате научного слэма 
начали проводиться несколько лет назад в Германии. 
Участвовать в подобных мероприятиях могут моло-
дые ученые в возрасте до 35 лет, на выступление каж-
дому спикеру дается не более 10 минут. На научном 
слэме специалисты могут рассказать о своей работе 
просто, доступно и с чувством юмора. Байкальский 
научный слэм организовывают министерство эконо-
мического развития Приангарья совместно с Объеди-
ненным советом ученой молодежи ИНЦ СО РАН и 
стартап-школой «Тайга». Он проводится на площадке 
иркутского ресторана Harat’s Pub.

Первой в рамках слэма выступила кандидат 
биологических наук, младший научный сотрудник 
СИФИБРа СО РАН Ирина Нестеркина. Она изучает 
влияние стресса на биологические мембраны орга-
низма. По своему строению мембрана похожа на 
сало: состоит из жиров (липидов) и мяса (белков). Она 
выполняет множество функций: барьерную, энер-
гетическую, регуляторную, поглотительную, выде-
лительную, сигнальную. В реализации некоторых из 
этих функций задействованы мембранные структу-
ры – липидные рафты. В связи с этим ученые стали 
заниматься «рафтингом» в биологической мембране. 
В исходном значении рафтинг – это спортивный 
сплав по горным рекам на надувных судах (рафтах). 
Ученые, конечно, не спускаются по горным рекам, 
но проникают внутрь клетки и изучают липидные 
рафты, которые перевозят на себе белки. Ирина 
Нестеркина подчеркивает, что рафты образуются 
только на тех мембранах, где есть много липидов. 

– Ученые интересуются такими маленькими 
структурами, потому что благодаря им вирусы про-
никают в клетку, в результате чего мы заболеваем. 
Элементарный пример – грипп. На сегодняшний 
день ученые могут контролировать образование раф-
тов на биологической мембране, но только на клетках 
животных. Нечто подобное должно происходить и в 
мембранах растительных клеток, так как растения 
тоже едят, пьют, болеют. Поэтому я изучаю мембра-
ны растительной клетки, а именно тонопласт (оболоч-
ка вакуоли). Вакуоль является важной составляющей 
клетки, потому что в ней содержатся питательные 
вещества, – рассказала Ирина Нестеркина. 

Группа ученых лаборатории физиологии рас-
тительной клетки СИФИБРа, куда входит Ирина 
Нестеркина, первая в мире обнаружила липидные 
рафты на вакуолярной мембране. Иркутские уче-
ные опередили даже японских коллег, которые тоже 
изучают эту тему. 

Сейчас Ирина продолжает исследовать липидные 
рафты, а именно их белковый состав. 

Младший научный сотрудник Института солнеч-
но-земной физики СО РАН, кандидат физико-мате-
матических наук Илья Едемский занимается изучени-
ем процессов в ионосфере с помощью спутниковых 

данных, в том числе данных, полученных с навигаци-
онных систем ГЛОНАСС и GPS. Илья утверждает, что 
активность Солнца и качество спутниковой навига-
ции взаимосвязаны: 

– Ионосфера – верхняя часть атмосферы – 
находится на расстоянии от 60 до 1000 км от Земли. 
Это очень далеко от нашей планеты, но напрямую 
касается нас, потому что все спутники летают именно 
в ионосфере. Радио, телевидение, интернет, оборона 
страны – это и многое другое работает при помощи 
спутников. 

Ионосферу изучают различными методами. Илья 
использует для своих исследований спутниковую 
навигацию. Молодой ученый выяснил, что во время 
мощных солнечных вспышек спутники дают сбои и 
перестают работать. 

Кандидат биологических наук, ученый секретарь 
Научного центра проблем здоровья семьи и репро-
дукции человека СО РАМН Наталья Семенова рас-
сказала о том, как бессонница влияет на здоровье 
мужчин и женщин. По ее словам, треть своей жизни 
человек проводит в состоянии сна. Однако не у всех 
этот сон качественный. 

– Человек может веселиться в ночном клубе, гото-
виться ночью к сессии. Беспокойные ночи появляют-
ся, когда рождаются дети. Но мы говорим сейчас про 
такие моменты, когда человек укладывается в постель 
и не может уснуть. Что он в таком случае делает? Кто-
то считает овец: табун может доходить до тысячи, но 
человек все равно не уснет. Кто-то пьет снотворное, 
считая что это нормально. На самом деле бессон-
ница – серьезная проблема, которая может приве-
сти к снижению работоспособности, лекарственной 
зависимости, алкоголизму, различным психическим 
нарушениям и дорожно-транспортным происшестви-
ям. Известно, что примерно 40% ДТП происходят по 
вине заснувшего за рулем водителя, – рассказывает 
Наталья Семенова. 

По ее словам, женщины чаще страдают бессон-
ницей. Одна из причин – сдвиг выработки гормона 
мелатонина с ночного на утреннее время. Один из 
способов лечения – на человека необходимо посве-
тить специальной лампой, после чего уровень мелато-
нина нормализуется. Еще одна проблема – это храп, 
который чаще встречается у мужчин. Во время храпа 
человек испытывает острый недостаток кислорода, и 
в организме начинают образовываться молекулы (сво-
бодные радикалы), которые повреждают клетки. Храп 
длительностью более 10 лет ведет к стойкому наруше-
нию мужского здоровья и возникновению сердечно-
сосудистых заболеваний. Наталья Семенова вместе с 
группой ученых обследовала храпящих и не храпящих 
мужчин. Оказалось, что у не храпящих в организме 
равномерный баланс между радикалами и антиокси-
дантами, а у храпящих радикалов гораздо больше, и 
это губительно действует на все органы и системы. 

Чтобы избавиться от храпа, Наталья Семенова 
советует спать на боку, а не на спине, не пить, не 
курить, особенно на ночь. Также следует следить за 
физической формой и избавляться от лишнего веса. 
При наличии проблем с дыханием – обратиться за 
помощью к врачу. 

Победителя на научном слэме определяют нео-
бычным способом – с помощью шумомера. Зрителям 
нужно как можно громче аплодировать после понра-
вившегося выступления. Илья Едемский завоевал 
третье место, уровень шума аплодисментов за его 
выступление составил 95,2 децибела. На втором месте 
– Наталья Семенова (96,7 децибела). Победителем 
стала Ирина Нестеркина – ее выступление собрало 
аплодисментов на 97 децибелов. Все участники слэма 
получили ценные призы. 

Равиля ФАТТАХОВА

В марте руководители вузов и науч-
ных учреждений Иркутска собрались 
за круглым столом «Наука в регионе 
– проблемы, задачи и пути развития». 
Председатель президиума Иркутско-
го научного центра СО РАН Игорь 
Бычков напомнил о реформе в сфере 
науки, которая началась два года назад. 

– Преобразование не коснулось 
изменений в зарплате, других подхо-
дов в научных учреждениях, – заявил 
Игорь Бычков. – Но о результатах 
реорганизации пока говорить пре-
ждевременно – сейчас идет переход-
ный период. Что касается реформы в 
образовании, которая началась гораздо 
раньше, можно уже отметить положи-
тельные моменты. Материальная база 
вузов, участвующих в крупных про-
граммах, существенно улучшилась. 
Между тем нельзя сказать, что реше-
ны проблемы повышения качества 
образования. Научные учреждения, 
со своей стороны, могли бы помочь в 
этом, участвуя в образовательных про-
граммах. Поэтому важно установить 
тесные взаимоотношения между вуза-
ми и совместно разработать эти про-
граммы, курсы. Не последнюю роль 
здесь играет власть. 

Игорь Бычков полагает, что опти-
мальной моделью взаимодействия 

образования, науки и власти может 
стать региональный кластер. По его 
словам, идея нового научно-образова-
тельного центра должна базироваться 
«на согласованной научно-интеграци-
онной программе и выверенной систе-
ме подготовки кадров в соответствии 
с потребностями бизнеса и государ-
ства». При этом запрос на специали-
стов и научные исследования должен 
сформулировать именно бизнес. 

– Нужно выработать некие систем-
ные решения вместе с региональной 
властью. Может быть, в рамках про-
грамм и государственных заданий для 
вузов, – добавил академик. – Что 
касается институтов, которые занима-
ются фундаментальной наукой, то в 
последнее время ученые особое внима-
ние уделяли исследованиям, которые 
сами же инициировали. От госструк-
тур и бизнеса нет заказов. 

По данным Игоря Бычкова, за рубе-
жом до 70% финансирования научных 
исследований обеспечивают корпора-
ции. У нас же пока бизнес не актив-
но вкладывает средства в разработки. 
Исполняющий обязанности ректора 
Иркутского национального исследо-
вательского технического универси-
тета Александр Афанасьев, наоборот, 
отметил, что его вуз довольно продук-

тивно взаимодействует с предприяти-
ями, предоставляя им инновационные 
разработки сотрудников университе-
та. Например, с ОАО «НПК «Иркут» 
ИрНИТУ реализует проект «Разработ-
ка и внедрение комплекса высокоэф-
фективных технологий проектирова-
ния, конструкторско-технологической 
подготовки и изготовления самолетов 
МС-21». Общий объем финансирова-
ния составляет 934 млн рублей. Кроме 
того, университет проводит исследова-
ния по 14 технологическим направле-
ниям по заказу авиазавода. 

– Большая востребованность в 
наших выпускниках связана с тем, что 
экономический центр тяжести пере-
несен в Сибирь, – говорит Александр 
Афанасьев. – Так, для реализации про-
екта «Сила Сибири» согласно догово-
ру с ООО «Газпром добыча Иркутск» 
ИрНИТУ подготовит для компании 
более 500 специалистов до 2022 года. 
Реконструкция ОАО «АНХК» предпо-
лагает обучение 1,1 тыс. специалистов 
до 2018 года. На Иркутском авиаци-
онном заводе, кроме магистрального 
самолета МС-21, появляются дополни-
тельные заказы со стороны оборон-
но-промышленного комплекса. И если 
ежегодно на ИАЗ обычно трудоустра-
ивались 100 выпускников нашего вуза, 
то в прошлом году – 150. В ближай-
шее время завод от нас требует 300 
специалистов. Это все хорошо, но так 
быстро и один университет может не 
справиться – нужна реальная помощь 
со стороны других иркутских вузов и 
научных институтов СО РАН. Поэтому 
я буду всячески поддерживать созда-
ние научно-образовательного класте-
ра, который, объединив науку, образо-
вание и бизнес, позволит координиро-
вать совместные планы.

Научный руководитель БГУЭП 
Михаил Винокуров тоже выступил 

за идею объединения образования и 
науки, но в виде кампусов, как в Аме-
рике или Китае. Он также считает, 
что в России настало время сокращать 
количество вузов и научных учрежде-
ний:

– У нас страна перегружена и 
теми, и другими. Сегодня большинство 
выпускников школ идут в вузы, потому 
что в обществе принято – если хочешь 
чего-то добиться, необходимо высшее 
образование. В результате мы полу-
чили очень много людей с высшим, 
но ненужным образованием. По сути, 
стране нужно раза в четыре меньше 
таких специалистов. К тому же надо 
понимать, что не каждый гражданин 
способен иметь высшее образование 
по уровню своего интеллекта. Но ведь 
идут же и получают. Необходимо в 
корне менять подходы к высшему 

образованию, чтобы оно было кон-
курентным, сконцентрироваться на 
развитии образовательных кампусов. 
Вроде сейчас начались какие-то шаги, 
совершаются механические объедине-
ния, но это не то. Нужно комплексно 
подходить к данному вопросу. Созда-
вать настоящие кампусы за городом, со 
всей инфраструктурой. 

Ректор Иркутского государствен-
ного университета Александр Аргу-

чинцев поддержал предложение свое-
го коллеги, заявив, что подобное «меха-
ническое» присоединение Иркутского 
педагогического университета к ИГУ 
ничего в итоге не поменяло – было 
лишь чистой формальностью: 

– Конечно, сейчас мы будем пере-
сматривать систему преподавания, 
программы. Но этот процесс займет 
много времени. Поэтому простое объ-
единение двух-трех вузов в рамках 
кластера или кампуса при участии ака-
демии наук нового качества не даст. 
Необходимо все продумать до мелочей 
– как создавать, какие цели преследо-
вать и так далее.

Участники круглого стола также 
обратили внимание на потребность в 
специальной площадке для взаимодей-
ствия науки и образования с бизнесом, 
чтобы понимать, какие кадры и науч-

ные достижения ему будут нужны. 
Причем не сегодня, а в долгосрочной 
перспективе. 

Министр экономического разви-
тия Иркутской области Руслан Ким, в 
свою очередь, заметил, что индустри-
ализация промышленности растет, а 
вместе с ней постоянно происходит 
улучшение технологий, повышение 
производительности труда. Так что в 
будущем, в эпоху автоматизации, вос-

требованность в рабочих кадрах будет 
снижаться. 

– Мы можем получить сегодня 
заказ от бизнеса на подготовку спе-
циалистов, но отсутствие долгосроч-
ных планов приведет к тому, что эти 
кадры окажутся ненужными в даль-
нейшем, – добавил министр. – Обу-
чение должно быть выстроено таким 
образом, чтобы специалисты могли 
переходить из одного проекта в дру-
гой. И такую задачу нужно ставить не 
только на уровне региона, но и федера-
ции. А для начала стоит выбрать форму 
взаимодействия науки, вузов и вла-
сти. Будет ли это рабочая группа или 
совет, но этот орган должен регуляр-
но и достаточно часто собираться. Мы 
готовы оперативно предоставлять дан-
ные по экономике региона, поскольку 
необходимо единое информационное 
пространство.  

По итогам круглого стола было 
решено создать рабочую группу по 
координации научных и образователь-
ных учреждений с участием регио-
нальных властей. Также правительству 
области рекомендовано разработать 
механизм взаимодействия бизнеса с 
учебными и научными учреждениями. 

– Реорганизация министерства 
экономического развития заверши-
лась, и наука отошла к нам. Мы наце-
лены на эффективное и продуктивное 
сотрудничество с образовательными и 
научными учреждениями, но прошу и 
об инициативе от вас. Многие формы 
взаимодействия себя исчерпали. Не 
хотелось бы банальных отчетов мини-
стерства перед вами. Рабочая группа 
должна стать совещательным органом 
для выработки совместных решений, 
– резюмировал Руслан Ким.  

Елена ПШОНКО 

Будущее науки – в кооперации с вузами, властью и бизнесом

Оптимальной моделью взаимодействие образования, науки 
и власти может стать региональный кластер. По его словам, 
идея нового научно-образовательного центра должна 
базироваться «на согласованной научно-интеграционной 
программе и выверенной системе подготовки кадров в 
соответствии с потребностями бизнеса и государства». 
При этом запрос на специалистов и научные исследования 
должен сформулировать именно бизнес. 

ПЕРСПЕКТИВЫ

Создание научно-образовательных кампусов, привлечение 

бизнеса в подготовку высококвалифицированных кадров 

и разработку новых технологий – таким видят будущее 

руководители вузов и научных учреждений Иркутска. 

Открытие международного НОЦ «Байкал» может стать 

первым шагом к формированию новой системы подготовки 

кадров, позволит вывести науку и высшее образование на 

новый уровень. 

В Иркутске прошел второй 
научный слэм Солнечное затмение 

на Шпицбергене
ЭКСПЕДИЦИЯ

Иркутские астрономы успешно наблюдали солнечное затмение 

в Норвегии и получили снимки солнечной короны. Об этом 

сообщил научный руководитель экспедиции, директор 

астрономической обсерватории ИГУ Сергей Язев. 
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Те ле фон для спра вок: 
«Издательский центр» (ИЦ)
(3952)-500-902, 500-903, 
редакция 500-904
e-ma il: og@ogirk.ru, 
gazeta@ogirk.ru
Под пис ные ин дек сы:
78448 – для пен сио не ров   
78449 – для фи зи че ских ли ц
78450 – для юри ди че ских ли ц

Учре ди те ли: 
Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние 
Ир кут ской обла сти,
Ре дак ция: ОГКУ «Редакция газеты  «Областная»
Из да тель: ОГАУ «Из да тель ский центр»
Ад рес ре дак ции и издателя: 

664011 г. Ир кутск, ул. Ра бо чая, 2а, а/я 177

Адрес размещения: 

г. Иркутск, ул. Пролетарская, 8

Главный 

редактор

Ни на Озер ни ко ва 

Ре дак тор ская 

груп па:

Оксана Хлебникова

Еле на Пшон ко

Юлия Ку лы ги на 

Ре пор тер ская груп па:

Олег Гу лев ский, Юлия Ма мон то ва, Иван Ма мон тов, 

Еле на Ор ло ва, Людмила Шагунова, Равиля Фаттахова, 

Юлия Улыбина

Ре кла мная служ ба: 

На деж да Дор ми до но ва, 

Ан на Кри вец кая 

Служба распространения: 

Наталья Куснер

Га зе та под пи са на в пе чать: 
09.04.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 13.04.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 
Ма те ри а лы на та ком фо не в раз де ле 
«Офи циаль ная ин фор ма ция» и в рубрике 
«Корпоративное управление» пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 
Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:

Ла ри са Фе до ро ва 

Алексей Головщиков

Из да тель ская груп па:

Галина Романова,

Надежда Неудачина,

Оксана Полякова, 

Алена Афонченко

«Степная мистерия»

Стелется по степи дым от 
костра, терпкий и душистый. 
Воздух плавно течет над землей, 
тишина и покой разбавляются 
стрекотом кузнечиков и пени-
ем невидимых птиц. От разно-
травья поднимается живитель-
ный, солнечный дух. В сторонке, 
чтобы не нарушать великолепие 

степи, пристроились юрты. Ста-
рик брызгает в костер арсу, его 
обращение теряется в степи, как 
шелест травы, и поднимается 
в небо… Живая картина пред-
стает перед глазами. И «виной» 
тому работы Анжелики Алсатки-
ной, уносящие в старину, где в 
гармонии с природой жил чело-
век. Эффект сопричастности к 
первородным истокам усилили 

выступления артистов ансамбля 
«Степные напевы», они и откры-
ли выставку, ставшую одной 
из знаковых событий в жизни 
округа. 

«Степная мистерия» была 
показана в Иркутске, в Ольхон-
ском районе, теперь и устьор-
дынцы имеют возможность 
увидеть творения землячки. 
Коллекция невольно заставля-

ет задуматься о смысле жизни, 
открывает удивительный мир 
бурятской мифологии, показы-
вает глубину уникального дара 
художника. Фантастические, на 
первый взгляд, образы, узнава-
емы, поскольку возрождают в 
душе глубинные пласты сопри-
частности к природе. 

– На протяжении 23 лет 
собирали в центре народных 
художественных промыслов 
этнографический материал. Это 
целинный пласт, который меня 
как художника вдохновляет, – 
Анжелика была первым дирек-
тором Центра художественных 
народных промыслов, во мно-
гом определив его сегодняшнее 
направление.

Она стала гидом своей выстав-
ки, где представлено около 50 
работ. Исконно бурятские мате-
риалы – шерсть, кожа, конский 
волос, дерево – теплые по своей 
структуре, экологичные по соста-
ву, ожили в ее руках, воплотились 
в мифические и природные обра-
зы. Художник ориентируется в 
своем творчестве на обожест-
вление сил природы и умерших 
предков, что составляет основу 
древнейшей религии – шама-
низма. Переосмысление мифоло-
гии и ее необычная подача в виде 
арт-объектов – неповторимый 
почерк художника. Анжелика 
живет этим, с упоением расска-
зывает о традициях, возникших в 
незапамятные времена: 

– На небе, по поверьям бурят, 
существует своя жизнь, где оби-
тают Тэнгэри, произошедшие от 
Вечного Синего Неба. Существу-
ет 55 западных, 44 восточных, 77 
северных, 33 верхних Тэнгэри. 
Они олицетворяют явления неба, 
атмосферы, человеческую дея-
тельность в различных ее про-
явлениях, и поэтому их счита-
ют хозяевами снега, молнии и 
грома, войны, мужества, различ-
ных болезней и многого другого. 

Названия работ говорят сами 
за себя – «Степное солнце», 
«Хозяин верховьев реки Лена», 
«Семь уровней небес», «Змеиное 
солнце», «Луговые женщины» 
«Дерево мироустроения», «Сол-
нечное трио». Они, несмотря на 
немаленькие размеры, легки, 
воздушны, наполнены внутрен-
ним светом. 

В центре установлена экс-
позиция – «Предки», отра-
жающая суть первородства, 
ее истоки. По утверждению 
Анжелики, мы гибнем тогда, 
когда не остается памяти 
о предках. При этом у бурят 
одним из самых важных прин-
ципов существования являет-
ся мудрость: «Надо думать о 
потомках», то есть – не запят-
нать доброго имени, не переда-
вать свою плохую карму. 

Состояние души Алсатки-
на отразила в композициях – 
«Тишина», «Покой», «Ветер». 
Определяющую роль в творче-
стве Анжелики играют онгоны 
– культовые изображения духов 
предков семьи или рода, чтобы 
заручиться их помощью и покро-
вительством. 

Презентация книг   

В рамках мероприятия состо-
ялась презентация путеводите-
ля «Сакральный и профанный 
мир западных бурят в Нацио-
нальном музее Усть-Ордынского 
Бурятского округа» (авторы 
Л.М. Шадаева, Л.Г. Ерошен-
ко), а также издания «Онгоны. 
Бурятская иконография» автора-
составителя, кандидата истори-
ческих наук, методиста ОГБУК 
УНЦХНП Виктории Банаевой.

Ярко иллюстрированный 
путеводитель «Сакральный и 
профанный мир западных бурят 
в Национальном музее Усть-
Ордынского Бурятского окру-
га» отражает связь человека с 
природой, космосом, семьей, 
родом. Второе издание – «Онго-
ны. Бурятская иконография» 
раскрывает древние иконогра-
фические исполнения онгонов 
– духов предков семьи, рода, 
выполненные из различных 
природных материалов. Она 
попыталась классифицировать 
бурятские онгоны, подать их 
иерархическую и этническую 
характеристики. Проведена 

серьезная исследовательская 
работа по материалам методиче-
ского фонда Усть-Ордынского 
национального центра художе-
ственных народных промыслов. 
Онгоны, представленные из экс-
позиции национального музея, 
выполнены Анжеликой Алсат-
киной. Получился гармоничный 
творческий союз художника и 
ученого, который позволит и 
дальше изучать духовную куль-
туру бурят.

В мероприятии приняла 
участие генеральный директор 
издательства «Ветер странствий» 
Людмила Ерошенко. Она отме-
тила, что благодаря Анжелике 
Алсаткиной полюбила бурят-
скую культуру и гордится тем, 
что воплотили идею издания 
двух книг. 

На открытие выставки собра-
лись те, кто по-настоящему ценит 
творчество, кому дорого духов-
ное наследие своего народа. 
Собравшиеся адресовали теплые 
слова благодарности Анжелике 
Алсаткиной и авторам книг.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ   

Сюжеты, навеянные древними сказаниями
В Усть-Ордынском музее открылась 
персональная выставка Анжелики Алсаткиной

ТЕЛЕПРОГРАММА                      Понедельник   13 апреля

06.00 Телеканал «Доброе утро»
10.00 Новости
10.10 Контрольная закупка
10.45 Жить здорово! (12+)
11.55 Модный приговор
13.00 Новости
13.10 Сегодня вечером (16+)
15.15 Время покажет (16+)
16.00 Новости
16.15 Время покажет (16+)
17.00 Мужское/женское (16+)
18.00 Наедине со всеми (16+)
19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)
19.45 Давай поженимся! (16+)
20.50 Пусть говорят (16+)
22.00 Время
22.30 «Однажды в Ростове» (16+)
00.15 «Вечерний Ургант» (16+)
00.50 Познер (16+)
01.50 Ночные новости
02.05 Время покажет (16+)
02.55 Наедине со всеми (16+)
03.50 Модный приговор
04.00 Новости
04.05 Модный приговор
04.55 Мужское/женское (16+) 

06.00 Мультфильм студии 

«Союзмультфильм» (0+)

09.30 Док. фильм «Вокруг света». 

Места силы (16+)

10.30 Сериал «Без свидетелей» (16+)

13.00 Док. фильм «Городские легенды». 

Суздаль: Покровский монастырь 

(12+)

14.00 Док. фильм «Охотники за 

привидениями» (16+)

15.00 Мистические истории (16+)

16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)

17.00 Сериал «Слепая» (12+)

18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)

18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)

19.30 Сериал «Тринадцать» (16+)

21.30 Сериал «Менталист» (12+)

23.15 «Вторжение». США (16+)

01.15 «Х-версии». Другие новости 

(12+)

01.45 «Жена астронавта». США (16+)

04.00 Величайшие фокусники мира 

(12+)

06.00 Утро России
10.00 Док. фильм «Эволюция 

будущего»
10.55 О самом главном
12.00 Вести
12.35 Вести – Сибирь
12.55 «Тайны следствия» (12+)
13.55 Особый случай (12+)
15.00 Вести
15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск
15.50 Вести – дежурная часть
16.00 «Последний янычар» (12+)
17.00 «Цвет черемухи» (12+)
18.00 Вести
18.10 Местное время. Вести – 

Иркутск
18.30 Вести
19.15 Прямой эфир (12+)
20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск
21.00 Вести
21.50 Спокойной ночи, малыши!
22.00 «Склифосовский» (12+)
23.50 «Штурм Берлина. В логове 

зверя» (12+)
01.00 Док. фильм «Севастополь. 

Русская Троя» (12+)

07.55 «Человек мира». Абу-Даби

08.50 «Максимальное приближение». 

Вкус Каталонии

09.10 «Максимальное приближение». 

Венгрия

09.40 «Сын ворона». «Добыча» (16+)

07.55 «Человек мира». Абу-Даби

08.50 «Максимальное приближение». 

Вкус Каталонии

09.10 «Максимальное приближение». 

Венгрия

09.40 «Сын ворона». «Добыча» (16+)

16.30 Панорама дня. Live

18.25, 09.00 «Позывной «Стая». «Остров 

смерти» (16+)

20.10 «Эволюция»

21.45 Большой футбол

22.05 «СМЕРШ. Ударная волна» (16+)

01.50 «24 кадра» (16+)

02.25 «Бэкфайр», «Бьюти» и другие. Сто 

лет дальней авиации

03.15 «Ноль-седьмой» меняет курс» 

(16+)

05.10, 07.45 Большой спорт

07.00 Кофе с молоком (12+)

10.00 Дело врачей (16+)

11.00 Сегодня

11.20 «Возвращение Мухтара» (16+) 

13.00 Суд присяжных (16+)

14.00 Сегодня

14.20 Суд присяжных: окончательный 

вердикт (16+)

15.30 Чрезвычайное происшествие 

(16+)

16.00 Все будет хорошо! (16+)

17.00 Сегодня

17.20 «Улицы разбитых фонарей» (16+)

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.00 Сегодня

20.40 «Ленинград-46» (16+)

22.40 «Ментовские войны» (16+)

23.40 Анатомия дня (16+)

00.30 «Мастера секса» (18+)

01.40 «Второй шанс» (16+)

02.50 Ахтунг, руссиш! (0+)

03.50 Судебный детектив (16+)

05.00 «Пятницкий. Глава третья» (16+)

06.00 «ППС» (16+) 

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «Убить Сталина». Телесериал 

(16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Убить Сталина». Телесериал 

(16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Убить Сталина». Телесериал 

(16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал (16+)

21.20 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «Такая работа». Телесериал 

(16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». О 

главном (16+)

02.10 День ангела (0+)

02.35 «Детективы». Телесериал (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя». Мультсериал 

(12+)

07.30 «Губка Боб Квадратные Штаны». 

Мультсериал (12+)

07.55 «Турбоагент Дадли». Мультсериал 

(12+)

08.25 «Пингвины из «Мадагаскара». 

Мультсериал (12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)

10.30 Битва экстрасенсов (16+)

11.30 «Гнев титанов». Фэнтези, 

приключения (16+)

13.30 «Универ». Ситком (16+)

14.30 «Универ. Новая общага». 

Комедийный телесериал (16+)

19.30 «Реальные пацаны». Комедия (12+)

20.30 «ЧОП». Ситком (16+)

21.00 «Одноклассники». Комедия (16+)

23.00 «Дом-2». Город любви (16+)

00.00 «Дом-2». После заката (16+)

01.00 «Заложники». Драма (16+)

01.50 «Девушка». Драма (16+)

03.40 «Пригород-2». Комедия (16+)

04.05 «Хор». Комедия (16+)

04.55 «Без следа 5». Детектив (16+)

06.45 «Комеди клаб». Лучшее (16+)

06.00 Улетное видео (16+)

07.30 Не будь овощем! (16+)

08.00 Как надо (16+)

08.30 Улетное видео (16+)

09.00 Дорожные войны (16+)

10.10 «Рокки» (16+)

12.40 «Рокки-2» (16+)

15.05 «Среда обитания». Сколько 

сока в соке? (16+)

16.10 «Убойная сила» (12+)

18.30 Дорожные войны (16+)

20.00 «Крутой Уокер» (16+)

21.00 «+100500» (16+)

22.00 «Светофор» (16+)

23.30 «+100500» (18+)

00.30 Стыдно, когда видно! (18+)

01.30 «Крутой Уокер» (16+)

02.30 «Холодное солнце» (16+)

04.45 Улетное видео (16+)

07.00 Утренний коктейль (16+) 
09.00 Животный смех (0+) 
09.30 «Аладдин». Мультсериал (0+)
10.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
10.30 «Майор Пейн». Комедия (0+) 
12.20 «Знакомство с Факерами». 

Комедия (12+) 
14.30 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
15.00 Ералаш (0+) 
15.15 «Трудный ребенок 2». Комедия 

(0+) 
17.00 Нереальная история (16+) 
18.00 Галилео (16+)
19.00 Ералаш (0+) 
19.30 «Корабль». Телесериал (16+) 
20.30 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
21.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+)
21.30 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
22.00 «Хеллбой. Парень из пекла». 

Фантастический боевик (12+) 
00.15 «Агенты Щ.И.Т.». 

Фантастический сериал (16+) 
01.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
01.30 «Кино в деталях» с Федором 

Бондарчуком (16+) 
02.30 6 кадров (16+) 
02.45 «Копи царя Соломона». 

Приключенческий фильм (12+) 
04.40 «Черный дрозд». Триллер (16+) 
06.25 Музыка на СТС (16+) 

07.00 Настроение
09.10 «Молодая жена» (12+)
11.05 «Александр Михайлов: «Я 

боролся с любовью». Док. 
фильм (12+)

11.55 Доктор И... (16+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Осторожно: мошенники! (16+)
15.30 События
15.50 Петровка, 38 (16+)
16.10 Городское собрание (12+)
16.55 «Инспектор Льюис». Детектив 

(12+)
18.30 События
18.50 «Инспектор Льюис». Детектив 

(12+)
19.20 Право голоса (16+)
20.30 Город новостей
20.45 Премьера. «Умник». 

Телесериал (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.20 «Война с особым статусом». 

Специальный репортаж (16+)
23.55 «Без обмана». Ваш личный 

химзавод (16+)
00.50 События
01.20 «Джо Дассен: история одного 

пророчества». Док. фильм 
(12+)

02.15 «Осенний вальс» (16+)
04.20 «Пуаро Агаты Кристи». 

Детектив (12+)
06.25 «Обложка». Советский 

фотошоп (16+)

06.00 Не ври мне! (16+)
07.00 Верное средство (16+)
08.00 «Следаки». Сериал (16+)
08.30 Званый ужин (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

За горизонтом времени (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Засуди меня (16+)
16.00 Семейные драмы (16+)
17.00 Не ври мне! (16+)
19.00 Верное средство (16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Фантастический боевик «V 

значит «вендетта» (16+)
23.30 Смотреть всем! (16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
01.00 Фантастический боевик «V 

значит «вендетта» (16+)
03.30 Москва: день и ночь (16+)
04.30 Боевик «Я, Алекс Кросс» 

(16+)

07.10 «Классная школа». Сериал
07.40 «Веселые паровозики из Чаггингтона». 

Мультсериал
08.05 «Ягодный пирог. Шарлотта 

Земляничка». Мультсериал
08.30 «Тинга-Тинга. Страна африканских 

мифов». Мультсериал
08.50 «Мофи». Мультсериал
09.20 «Прыг-Скок Команда»
09.30 «Мир слов». Мультсериал
10.30 Мультфильмы
11.10 «Прыг-Скок Команда»
11.20 «Новые приключения пчелки Майи». 

Мультсериал
12.00 «Почемучка» Нептун
12.15 «Маленькие роботы». Мультсериал
13.50 ТВ-шоу «Лентяево»
14.15 «Свинка Пеппа». Мультсериал
16.00 «Поезд динозавров». Мультсериал
17.00 «Привет, я Николя!». Мультсериал
17.50 «Томас и его друзья». Мультсериал
18.15 «Новые приключения пчелки Майи». 

Мультсериал
18.55 «Веселые паровозики из Чаггингтона». 

Мультсериал
19.20 «Ягодный пирог. Шарлотта 

Земляничка». Мультсериал
19.40 Мультфильмы
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
20.40 «Барбоскины». Мультсериал
22.20 «Классная школа». Сериал
22.45 «Колыбельные мира». Мультсериал
22.50 «Секретные агенты». Сериал (12+)
23.20 «Навигатор. Апгрейд» (12+)
23.25 «Русская литература. Лекции» (12+)
23.55 «Хождение по мукам». Худ. фильм (12+)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Волга-Волга»
14.00 «Тихо Браге». Док. фильм
14.10 Линия жизни
15.05 «Петербургские тайны». 

Телесериал
16.00 Новости культуры
16.10 «Приоткрытая дверь». 

Писатель Л. Пантелеев
16.45 «Осенний марафон»
18.20 «Беллинцона. Ворота в Италию». 

Док. фильм
18.35 «Яхонтов». Док. фильм
19.15 «Прекрасный полк». Док. сериал
19.55 Написано войной
20.00 Новости культуры
20.15 Главная роль
20.30 Сати. Нескучная классика
21.10 Правила жизни
21.40 «Гагарин». Док. фильм
22.35 Тем временем
23.20 Монолог в четырех частях
23.50 «Рассекреченная история». Док. 

сериал
00.15 Написано войной
00.20 Новости культуры
00.40 «Бенджамин Бриттен. Мир и 

конфликт». Док. фильм
02.00 «Яхонтов». Док. фильм
02.40 «Петербургские тайны». 

Телесериал
03.35 «Гавр. Поэзия бетона». Док. фильм

06.30 Джейми. Обед за 15 минут (0+)
07.30 Секреты и советы (16+) 
08.00 По делам несовершеннолетних 

(16+) 
09.40 Давай разведемся! (16+) 
10.40 Понять. Простить (16+)
11.50 Домработница (16+)
13.00 Свидание для мамы (12+) 
14.00 Нет запретных тем (16+)
15.00 «Райские яблочки». Мелодрама 

(16+) 
17.35 6 кадров (16+) 
18.30 Новости на «Домашнем» (16+) 
19.00 «Сватьи». Телесериал (16+)
21.00 «Маша в законе!» Телесериал 

(16+)
23.00 Рублево – Бирюлево (16+) 
00.00 Новости на «Домашнем» (16+) 
00.30 «Не отрекаются любя...» 

Мелодрама (16+) 
02.20 Свидание для мамы (12+) 
03.20 «Дом без жертв». Док. цикл 

(16+)
05.15 Домашняя кухня (16+)
05.45 Тайны еды (16+) 
06.00 Джейми. Обед за 15 минут (0+)

ТВОРЧЕСТВО

В Усть-Ордынском национальном музее 1 апреля состоялось открытие 

персональной выставки «Степная мистерия» Анжелики Алсаткиной, 

художника-конструктора ОГБУК «УНЦХНП», заслуженного деятеля культуры 

Усть-Ордынского Бурятского автономного округа, члена Всероссийской 

творческой организации «Союз художников России», члена международной 

ассоциации изобразительных искусств – АИАП ЮНЕСКО, народного мастера 

Иркутской области.
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